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НОВОСТИ Бывшего директора УКС Пермского края  
Дмитрия Левинского осудили на девять лет

ЛенинскийсудПермивынесприговорэкс-главеУправлениякапитальногостроительства
ПрикамьяДмитриюЛевинскому.Емуназначилидевятьлетколониистрогогорежимапосово-
купностиспредыдущимприговоромзахищенияпристроительствезоопаркавПерми.Также
бывшийчиновникдолженбудетвыплатитьштрафвразмере15млнруб.

Второгофигурантаэтогоуголовногодела,ВиталияГабова,приговориликпятигодамоб-
щегорежима.Собоихосуждённыхсовокупнобудетвзысканасуммаущерба—353млнруб.

Напомним,7мартаэтогогодаЛенинскийрайонныйсудпризналЛевинскоговиновным
в получениивзятки.Егоприговориликчетырёмгодамлишениясвободывколониистрогого

режима,атакжекштрафув15млнруб.
Приэтомадвокатыбывшегочиновникатожеподавалиапелляциюипросилиотменитьприговорзанедоказанно-

стью.Ихтребованиянебылиудовлетворены.СвоювинуЛевинскийнепризнаёт.
ТакжеДмитрияЛевинскогоиегоподчинённого,ВиталияГабова,обвиняливхищении353млнруб.,предназна-

ченныхдлястроительствазоопаркавПерми.ГособвинениепросилоотправитьЛевинскогона10летвколонию
строгогорежимавсовокупностиспредыдущимиприговорами,аГабова—нашестьлет.

Экс-председатель пермского «Центра исторической 
памяти» Александр Чернышов останется в СИЗО

Поитогамзаседания13июлясудотклонилжалобунапостановлениеЛенинскогорай-
онногосудаопродлениисрокасодержанияподстражейэкс-председателяпермского
«Центраисторическойпамяти»АлександраЧернышова.Информацияобэтомпоявилась
в Telegram-каналеПермскогокраевогосуда.

«СудьяНадеждаДоденкинанеусмотрелаоснованийдляизменениямерыпресечения
Чернышовунадомашнийарест,посколькуобвиняемомуинкриминируетсяпокушениенасо-
вершениетяжкогопреступления.Крометого,имеязагранпаспорт,фигурантуголовногодела
можетпокинутьтерриториюРФ,воспрепятствовавтемсамымпроизводствупоуголовному

делу»,—говоритсявсообщениипресс-службысуда.
Напомним,6июляЛенинскийсудПермипродлилсроксодержанияподстражейАлександраЧернышова.Его

оставиливСИЗОдо10октября.Адвокатпотребовалотменитьсудебныйактиизбратьвотношенииподзащитного
болеемягкуюмерупресечения,рассмотрениежалобыбылоназначенона13июля.Активистявляетсяфигурантом
уголовногоделао«покушениинавывозкультурныхценностей»инаходитсявСИЗОс20мая.Онполностьюпри-
зналсвоювину.

Начальником Управления ФСИН по Пермскому краю  
назначен Леонид Мустайкин

УказомпрезидентаРоссийскойФедерацииот3июля2023года№491начальникомУправле-
нияФедеральнойслужбыисполнениянаказанийпоПермскомукраюназначенгенерал-майор
внутреннейслужбыЛеонидМустайкин.Информацияопубликовананасайтеведомства.

ЛеонидМустайкинзанималразличныедолжностивмордовскихучрежденияхуголов-
но-исполнительнойсистемы.

С2015по2016годзамещалдолжностьзаместителяначальникаоперативногоуправления
ФСИНРоссии,с2016по2017годвозглавлялУправлениеФедеральнойслужбыисполнения
наказанийпоКалининградскойобласти.С2017 годабылначальникомУправленияФСИНпо

РеспубликеМордовии.
Ранеесообщалось,чтовдекабре2022годагенерал-майорвнутреннейслужбыЮрийЛымарь,возглавлявший

УправлениеФСИНпоПрикамью,уволилсяпособственномужеланию.Временноисполняющимобязанностина-
чальникаглавкабылполковникСамирБабаев.

Суд отменил рассмотрение ходатайства пермского 
экс-депутата Владимира Нелюбина об УДО

ВЖелезнодорожномрайонномсудеРостова-на-Дону11июляпрекращенопроизводствопо
ходатайствуобусловно-досрочномосвобождении(УДО)бывшегодепутатаЗаконодательного
собранияПермскогокраяиэкс-председателянаблюдательногосоветаАКБ«Экопромбанк»
ВладимираНелюбина.Информацияобэтомопубликованав картотекесуда,причиныне
указываются.

Напомним,вмае2019годаЛенинскийсудПермиприговорилНелюбинакшестигодам
итрёммесяцамлишениясвободызамошенничествовособокрупномразмере.Владимир
Нелюбинобвинялсявхищенииубанкаоколо215млнруб.и 7млнруб.—увкладчицыбанка.

Бизнесменсвоейвинынепризнал,приговорбылобжалован,нобезрезультатно.
9декабряпрошлогогодаЖелезнодорожныйрайсудРостова-на-Донуудовлетворилходатайствозаключённого

ВладимираНелюбина,отбывающегонаказаниевколонииРостовскойобласти,обУДО.Нелюбиндолженбылвыйтина
свободу20декабря.Однакопрокуратуравнеслапредставление,иРостовскийобластнойсуд6февраляотменилреше-
ниеобусловно-досрочномосвобождении.ВиюневЖелезнодорожныйрайсудбылоподаноновоеходатайствообУДО.

Краевые власти могут 
ввести вознаграждение 
за поимку вандалов

Вовремязаседаниякраевогоправитель-
ствагубернаторДмитрийМахонинзаявил,
чтоготоввыплачиватьвознаграждениеза
поимкувандалов,которыеоставляютграф-
фитинафасадахдомоввПерми.

«Просто,видимо,мозговнетулюдей—
и начинаютрисовать.Еслихотите,этонепра-
вильноевоспитаниеизанегодолженотве-
чатьродитель,поэтомутеактывандализма,
которыеещё,ксожалению,имеютместо
быть,должныбытьвсезаконченыпоимкой
вандалов.Незнаю,хотьвознаграждение
объявляй.Яготовэтумеруподдержать,если
онабудетсоответствоватьнормамипра-
виламдействующегозаконодательства.Но
наблюдениеибережноеотношениедолжно
быть,потомучторисоватьгдепопаломы
непозволим,темболеенепонятно,чтотам
рисуют,—каракуливсякие»,—прокоммен-
тировалгубернатор.

Главарегионапоручилкраевомумини-
стерствутерриториальнойбезопасности
усилитьработупоохранефасадовдомовот
вандализма.

ПроблемаспоявлениемграффитивПерми
остаётсяострой,таккаквандалыпортят
стеныужеотреставрированныхдомов.Так,
поитогам2022годавполициюПермипо-
ступило411обращенийпоповодупоявления
граффитинафасадахдомов.Благодаряэтим
даннымзагодбылосоставлено167админи-
стративныхпротоколов,тоестьбылоуста-
новленопрактически40%людей,которые
наносятграффити.Вапрелепрошлогогода
полициявозбудиладажеодноуголовноедело
пост.214УКРФ«Вандализм».

Вмартеэтогогодадепутатыкраевого
парламентапринялизаконопроект,поко-
торомуштрафызарасклейкуобъявленийи
нанесениенафасадыдомовграффитибудут
увеличенывнесколькораз.

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ГУБЕРНАТОРА ПЕРМСКОГО КРАЯ
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ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА ПЕРМСКОГО КРАЯ 

Алёна Морозова 

С10по13июлявЕкатеринбургепроходила
XIIIМеждународнаяпромышленнаявы-
ставка«Иннопром».Вэтомгодуосновная

темаоднойизглавныхиндустриальных,торго-
выхиэкспортныхплощадоквРоссии—«Устой-
чивоепроизводство:стратегииобновления».

НавыставкебылразвёрнутстендПермского
края,накоторомрегионпрезентовалсвойпро-
мышленныйпотенциал.Участиевмероприятии
принималаделегацияПрикамьявоглавесгубер-
наторомДмитриемМахониным.Поегословам,
форумнеобходимдлярасширениясвязейипоис-
кановыхрынковсбытадляпермскихкомпаний.

НаобъединённомстендеПрикамьябыли
представлены15компанийрегиона:НПО
«Искра»,«Мотовилихинскиезаводы»,«Но-
вомет-Пермь»,Суксунскийоптико-механи-
ческийзавод,«ЭрисКИП»,Пермскийзавод
грузовойтехники,«ВИПАКС»,«БИГОЛЭНД»,
«Меридиан»,«НовыеГидросистемы»,«РОБО-
ТЕХ»,«Кредо-Пласт»,«РусИмпорт»,«Урал-
ОмегаПласт»и«КомпанияЖиваявода».Они
продемонстрировалисвоиновейшиетехноло-
гии,средикоторых —насосноеоборудование,
промышленныероботы,газоанализаторы,
средстваиндивидуальнойзащиты,аппараты
дляочисткиводыипр.

Вчастности,компания«Новомет-Пермь»
представиланавыставкесистемыэлектротяги
накастомизированномшассииэлектродвига-
тельсосевыммагнитнымпотоком,акомпания
«ВИПАКС»—модульнуюсистемувидеомонито-
рингадляпромышленныхпредприятий.

НастендеПермскогокраятакжепрезентова-
липатриотическийфестивальиодноимённую
выставку«ОружиеПобеды».Однимизатри-
бутоврегиональногопроекта,которыйбыл
размещённастенде,являласьмодельуральской
(пермской)царь-пушки.

Поданныморганизаторов,в«Иннопроме»
принялиучастиеболее40тыс.специалистов,
принимающихрешенияозакупках,представи-
телейпромпредприятийидилерскихкомпаний
из60регионовРоссиии50зарубежныхстран.

500 МИЛЛИОНОВ  
НА ПРОИЗВОДСТВО КАБЕЛЯ 

Вовремя«Иннопрома»былозаключеносогла-
шение,согласнокоторомуфедеральныйФонд

ВЫСТАВКА 

Смотр инноваций 
Промышленники Пермского края представили новейшие разработки  
на международной выставке «Иннопром»

развитияпромышленности(ФРП)предоставит
500млнруб.под1%годовыхпермскомузаводу
«ЭЛКА-Кабель»дляувеличенияобъёмовпроиз-
водствакабелейспециальногоназначения.

Дополнительноефинансированиепозволит
запуститьвторуюитретьюочередицехапо
выпускукабелейдлясложныхусловийэксплу-
атации,какнаКрайнемСевере.Впроизводстве
предприятиеиспользуетизоляционныеи про-
водниковыематериалысобственнойразра-
ботки,чтоснижаетстоимостьпродукциии
увеличиваетеёнадёжность.Крометого,запуск
дополнительныхочередейпозволитсоздать
30 новыхрабочихмест.

Какуточняетпресс-службаправительства
Прикамья,припроизводствебудетисполь-
зоватьсявосновномотечественноесырьё.
Планируется,чтоуровеньлокализациисоста-
витоколо90%,общийбюджетинвестпроекта
превысит740млнруб.

ООО«Опытно-конструкторскоепредприя-
тие«ЭЛКА-Кабель»зарегистрировановапреле
2013 года.Занимаетсяразработкой,произ-
водствомипродажейкабельнойпродукции,
предлагаетперсональныерешениявобласти
изготовлениякабелейипроводовдляпредпри-
ятийнефтегазовогоигорнодобывающегоком-
плекса,энергетикииэлектрификации,метал-
лургическойпромышленностиистроительных
организаций.

100 МИЛЛИОНОВ  
НА СТРОИТЕЛЬСТВО ТЕХНИКУМА 

Входе«Иннопрома»краевыевластиикруп-
нейшиймировойпроизводительтитанаПАО
«КорпорацияВСМПО-АВИСМА»заключилисогла-
шениеосотрудничествевсфереобразования.

Документподписалии.о.гендиректора
предприятияНиколайМельниковигубернатор
ПермскогокраяДмитрийМахонин.Соглаше-
ниезакрепляетдоговорённостиореализации
проектастроительствановогоучебно-лабора-
торногокорпусаБерезниковскогополитехниче-
скоготехникумаиобщежитиядляиногородних
студентоввБерезниках.Инвестициипредпри-
ятиявпроектсоставят100млнруб.

Ещёвпрошломгоду,вовремяVIIПермского
инженерно-промышленногофорума,регио-
нальныевластиподписалисоглашениеосозда-
нииединогоконсорциума,которыйобъединил
быпредприятияВерхнекамья.Внеговступили
крупнейшиезаводырегиона:ПАО«Уралкалий»,
ООО«ЕвроХим—Усольскийкалийныйком-
бинат»,ПАО«КорпорацияВСМПО-АВИСМА»
иАО«Березниковскийсодовыйзавод».Это
объединениебылосоздано,чтобыразвивать
инфраструктурыполитехническоготехникума
вБерезниках.

Какотметилглаварегиона,дляПермского
краяважновзаимодействоватьскрупнейшими
предприятиямиПрикамьяипривлекатьихдля
реализациисоциальнозначимыхинфраструк-
турныхпроектов.

Строительствоновогокорпусатехникумав
Березникахпозволитрешитьпроблемудефи-
цитакадровтехническихиинженерныхспеци-
альностей,считаюткраевыевласти.Такжеэто
поможетрасширитьвозможностидлямолодё-
жиполучитькачественноеобразованиевнутри
регионаспоследующимтрудоустройствомна
территорииПрикамья.

Новоезданиебудетрассчитанона500мест.
Вкорпусеразместятсясовременныеучебные
аудитории,мастерскиеилаборатории,физ-
культурно-спортивныйблок,библиотечно-ин-
формационныйцентр,актовыйзалистоловая.
Общежитиедляиногороднихстудентовпред-
полагаетсяпостроитьна400мест.Сейчаспри
техникумефункционируютдваобщежития
общейвместимостьюпорядка310человек.

Сейчасвтехникумеучатсяболее1,5тыс.сту-
дентов.Внёмготовятлаборантовпоконтролю
качествасырьяиреактивов,другихтехниче-
скихспециалистов.

На объединённом стенде Прика-
мья были представлены 15 компаний 
региона. Они продемонстрировали 
свои новейшие технологии 
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Конъюнктура

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Максим Артамонов 

ВконцеиюнявПермисостоялсякруглыйстолАссоциации«Российскиеавтомо-
бильныедилеры»(РОАД),вкотором

принялиучастиеоколо40собственникови
гендиректоровдилерскихпредприятийПовол-
жьяиУрала.Мероприятиебылоорганизовано
наплощадкекомпанииVERRA.

АНАЛИТИКА РЫНКА 
Сдокладаминакругломстолевыступили

партнёрыРОАД—компанииSINTEC,«Авито
Авто»и«Авто.ру».Ониподелилисьаналитикой
поПриволжскомуфедеральномуокругуипред-
ставилиактуальныеновыецифровыеинстру-
менты,которыепомогаютдилерампрогнозиро-
ватьразвитиеавторынкаивестипараллельный
импорт.

Так,руководительгруппыпродажпоработе
с ключевымиклиентамикомпании«АвитоАвто»
ВладиславИвановрассказал,какизменился
автомобильныйрыноквПФОвмае(годкгоду).

«Вмаеэтогогоданасайте«Авито»было
14 тыс.объявленийопродаженовыхавто
(+40%).Этоозначает,чтоконкуренциявырос-
ла.Поспросудинамикатакжеположительная:
+31%.Средняястоимостьновогоавтомобиляна
«Авито»сейчассоставляет3,2млнруб.—это
−3%посравнениюспрошлымгодом»,—отме-
тилВладиславИванов.

Приэтоминтереснойоказаласьидинами-
капредложенияпостранам-производителям.
Например,доляКитаявмаесоставила42,6%,оте-
чественныепроизводители—30,7%,авсеосталь-
ные—26,7%.Ваналогичномпериодепрошлого
годакартинабылаиной:китайскиеавтомоби-
ли —13,2%,российские—24,5%,остальные—
62,3%.Такимобразом,основнаятенденция—это
ростпредложенияиспросанакитайскиебренды.

Изменениякоснулисьирынкаавтомобилей
спробегом:загодспроснанихвыросна26%.
Вцеломбыло215тыс.такихобъявлений,или
−3%посравнениюсаналогичнымпериодом
прошлогогода.Заэтовремясредняястоимость
подержанногоавтоподняласьвценена21%
и составляетсейчас1,2млнруб.

Средиподержанныхавтомобилейсамый
востребованныйсегмент—этомашиныстои-

ТЕНДЕНЦИИ

Рынок вырулил 
Эксперты фиксируют рост продаж автомобилей 

мостьюдо500тыс.руб.Вмаебыло62564таких
объявлений.Наименеевостребованныйсег-
мент—машиныстоимостьюболее6млнруб.,
всего848объявлений.

ВладиславИвановтакжепредставилана-
литикупараллельногоимпортапоРоссииза
май.Втоп-10моделейснаибольшимспросом
на«АвитоАвто»вРФвошлиAudiQ7,BMWX7,
Mercedes-BenzG-Klasse,VolkswagenTouareg,
SkodaSuperb,KiaSeltos,LexusLX,Hyundai
Tucson,ChevroletCobaltиMitsubishiL200.

НарынкеРФвпараллельномимпортепреоб-
ладаютпредложенияотдилеров:38%всегмен-
теновыхавтои33%—всегментеавтоспробе-
гом.Приэтомнапрофессиональныхпродавцов
приходится20%рынка,а9%—напредложения
отчастныхлиц.

Подводяитоги,ВладиславИвановотметил:
новыеавтомобилипоказываютростгодкгоду
более40%.Насегодняшнийденькитайские
брендывРоссиизанимают43%рынкановых
авто.Приэтомпродолжаетсяроствценеавто-
мобилейспробегом:+21%годкгоду,итренд
наростсохраняется.Приэтомспроснатакие
автомобилистабилизировалсяидостиготметок
февраля2022года.

ОБЩЕРОССИЙСКАЯ СТАТИСТИКА
Пооценкеаналитическогоагентства«Авто-

стат»,виюнеэтогогодавРоссиибылореализо-
вано82407новыхлегковыхмашин—в2,5раза
больше,чемвэтомжемесяцепрошлогогода.
Приэтомоколо30%пришлосьнаавтомобили
отечественноймаркиLADA,чтосоставляет
23 777экземпляров.Следомзалидеромраспо-
ложилисьсразупятькитайскихбрендов:Chery
(10081),Haval(8278),Geely(6903),Changan(3490)
иOMODA(3354).

Месяцемранее,вмае,продажиавтомобилей
нарынкеРоссиивырослинарекордные158,2%.
Такойростпроизошёлпреждевсегозасчётниз-
койбазыпродажавтомобилейвмае2022года
всвязиспервымимесяцамиспецоперации.
Поитогам2023годаожидается,чтопродажи
новыхавтомобилейпридостаточномнасыще-
ниирынкамогутвырастина40%крезультатам
2022 года,отмечаютэксперты.

Какпоясняютаналитики«Автостата»,если
рассматриватьитогипервогополугодияны-
нешнегогода,тороссийскийрынокужевышел
«вплюс».ЗаэтотпериодвРоссиибылопродано
401566новыхлегковыхавтомобилей,чтона
14%больше,чемзашестьмесяцев2022года.
Положительнаядинамиказдесьуотечественной
LADAивсехпроизводителейизКНР.Втожевре-
мяпадениепоказываюткорейскиеKia,Hyundai
ияпонскаяToyota—винтервалеот50до60%.

ПЕРМСКИЙ АВТОРЕТЕЙЛ
Поданнымпрофессиональногосообщества

«Автомаркетолог»ианалитиковVERRA,рынок
новыхлегковыхавтомобилейПермскогокрая
в мае2023годаприросна210,9%посравнению
с маемпрошлогогода.ВмаевПрикамьебыло
зарегистрировано1250новыхавто,авапреле —
1360.

Приэтомколичествозарегистрированных
в краеGeelyувеличилосьна363,6%,Toyota—на
442,9%,Exeed—на285,7%,Porsche—на66,7%,
а Lexusприросна300%.

Количествоподержанныхавтомобилей,заре-
гистрированныхвПрикамье,вмаеувеличилось
на57,6%,всегобылозарегистрированосвыше
7,5тыс.авто.Данныепорегиональномурынку
наиюньпоканепубликовались.

Интереснаяситуациясложиласьвсегменте
электромобилей.Еслипосостояниюна1января
этогогодавПермскомкраебылозарегистри-

ровано1628такихтранспортныхсредств,то
сейчасихколичествоужепревысило2тыс.
Такиеданныепривёлминистрэкономическо-
горазвитияПермскогокраяЭдуардСоснин,
выступаяс докладомнаконференцииРОАД.Он
обозначилтренднаразвитиеэлектротранспор-
таврегионеирассказаломерахгосподдержки
отрасли.

НасегодняшнийденьПермскийкрайза-
нимаетпятоеместосредисубъектовРФпо
количествуэлектромобилей,врегионерабо-
тает48 зарядныхстанций,шестьизкоторых
бесплатные.ЗадвагодавПрикамьечиновники
обещаютпостроитьещё66быстрозарядных
станций.

ТакжевПермскомкраедлявладельцев
электромобилейнестаршесемилетвведена
льгота:собственникосвобождаетсяотуплаты
транспортногоналога.Льготадействуетс2022
до2028года.

ОЦЕНКИ ЭКСПЕРТОВ 
Директоравтомобильногохолдинга«Экс-

курс»РоманКибасовсчитает,чтопермский
авторыноквовсевременаотличалсясвое-
образностью,втомчислеэтокасаетсяпродажи
отдельныхбрендов.

«Вкризисныевременамыпадалибыстрееи
сильнееостальныхрегионов.Нынешняяситуа-
циянеисключение.Рынокновыхавтопоследние
двамесяцапоказываетросткпрошломугоду,
эторадует.Нодоцифры2,8–3тыс.вмесяцещё
далеко.Дилерамсейчаснепросто,потомучтоне
хватаетоборотныхсредств,этосвязановпервую
очередьсизменившейсястоимостьюновых
авто,банкисосвоейсторонынеоченьстремятся
кредитоватьавтобизнес»,—рассказалон.

ПомнениюКибасова,авторынокврегионе
сейчаснаходитсявстадиитрансформации
и «всеужепонимают,чтоближайшиепер-
спективы—этоотечественныйикитайский
автопром».Китайцыоченьактивнозаходятна
рынокРФ,ноимнаданныймоментнехватает
масштабаиорганизации.

«Всенадеютсянапараллельныйимпорт.Безус-
ловно,сейчасэтовкакой-томереработает,ноэто
допорыдовремени.Мойпрогноз:вконцеэтого
года—вначалеследующегогодаправилаввоза
ужесточат.Связаноэтобудетвпервуюочередьс
запускомавтомобильныхзаводовнатерритории
РФ,которыесейчаспростаиваютвпоискахновых
собственниковибрендов»,—пояснилдиректор
автомобильногохолдинга«Экскурс».

ЧленсоветадиректоровГК«Июль»Алек-
сейДеткинсчитает,чтовпоследнеевремя
в регионеувеличиваетсявыборавтомобилей,
в основномзасчётбольшогоассортиментаиз
Китая,и этатенденциявбудущемпродол-
жится.В ближайшеевремякитайскиебренды
могутсоставитьсерьёзнуюконкуренциюдаже
отечественнымавтомобилям.

«Еслисравниватьсдругимирегионами,то
Пермьполностьюукомплектованаинеплохо
продаётавтомобили.Унассейчасвсекомпании
стабильны,расширяютсяиполучаютновую
франшизу.Процессидёттяжело,ноидёт»,—
отметилон.

Срединаиболеепопулярныхбрендовон
выделилLADAGranta,HavalиChery.Такжена-
бираетоборотыноваяLADAVesta.Ценоваяпо-
литикавотношенииобновлённого«Москвича»
такжебудетпересмотрена.Этосвязанос выхо-
домновоймодели—«Москвич6»,посколькуон
привязанквалюте.

ПоданнымАлексеяДеткина,новыеавто
в Пермскомкраечащевсегопокупаютвцено-
вомсегментеот1,5млндо2млнруб.,аподер-
жанные—от800тыс.до1,5млнруб.

По итогам 
2023 года 
ожидается, 
что прода-
жи новых 
автомоби-
лей могут 
вырасти на 
40% к ре-
зультатам 
2022 года

2 тыс.

электромоби-
лей зареги-
стрировано  
в Прикамье 



5NEWSKO.RU№13 (1114)

ТРАНСПОРТ 

Покатались и хватит
Почему стоимость услуг такси растёт 

Спрос по-
вышенный, 
а водите-
лей стало 
меньше. 
Из-за это-
го чаще 
срабаты-
вает коэф-
фициент 
повышения 
стоимости 
поездок

Алёна Бронникова 

ПользователитаксивПермисначалагода
сталиобращатьвниманиенаощутимый
подъёмцен.Поданныманалитических

ресурсов,всреднемпоРоссиистоимостьпоез-
докспрошлогогодавырослана4–11%.Поин-
формации«ЧекИндекс»,среднийчексоставляет
435руб.Приэтомэкспертынеисключаютдаль-
нейшееповышениеценвближайшембудущем.

ПОВЫШЕНИЕ ТАРИФОВ 
Среднийчекнапоездкивпермскомтакси

значительнонижеобщероссийскихпоказа-
телей,однакоростценвпоследниемесяцы
оказалсязначительным.Так,согласноданным
такси«Максим»,всреднемстоимостьпоез-
докнаданныймоментсоставляет350руб.По
сравнениюсиюлемпрошлогогодапоказатель
увеличилсяпримернона15%.

АвтоэкспертАндрейЧертковотмечает,что
ценообразованиескладываетсяизнескольких
факторов.Например,средиосновных—стои-
мостьидефицитавтозапчастейирасходных
материалов,ценынановыеиподержанные
автомобили,топливоитехническоеобслужи-
вание,которыевтекущемвременистановятся
выше,аследовательно,растутиценынауслуги
перевозок.Ростценобусловленвтомчислеипо-
требительскойинфляциейиувеличившейсясто-
имостьюполисаОСАГО,котораясейчасможет
достигать80–110тыс.руб.вгод.Всвязисэтим
водителинуждаютсявповышениизарплат,что
закладываетсявтарифыдляклиентов.

Ситуациязависитиотсезона.Так,например,
летомчастьводителейуходитнадругиеработы,
частьотправляетсявотпуск,из-зачегоколиче-
ствомашинналинииснижается,чтосказывает-
сяинавремениожидания,инаценах.

«Сезонныйоттокводителеймынаблюдаем
каждыйгод.Вэтомгодуситуациясложнее.
Спросповышенный,аводителейсталоменьше.
Из-заэтогочащесрабатываеткоэффициентпо-
вышениястоимостипоездок,выравнивающий
балансспросаипредложения.Вдругихреги-
онахситуацияпохожая»,—объясняетспеци-
алистотделапосвязямсобщественностью
сервиса«Максим»ЕкатеринаМамай.

Впресс-службе«ЯндексGo»такжепоясняют,
чтопомимодлительностиирасстоянияпути
в стоимостьпоездкивходитобъёмспросанамо-
ментзаказатаксииколичествасвободныхмашин

налинии.Еслижелающихуехатьнатаксибольше,
чемводителей,—временноначинаетдействовать
повышающийкоэффициент.Крометого,боль-
шинствоводителейосеньювозвращается,поэтому
ценысокончаниемсезонаотпусковвыравнивают-
ся.Однаковпоследнеевремятаксопаркиотмеча-
ютвозросшуюпроблемунехваткиводителей.

«Недавномыпроводилиопростаксопарков
наэтутему,и12%опрошенныхответили,что
нехваткиводителейнеощущают,—расска-
зываетруководительпресс-службыОбще-
ственногосоветапоразвитиютаксиЕкатерина
Киселёва.—Отом,чтопроблемаснабором
водителейсуществовалавсегда,сказали27%.
Обострениевопросаснехваткойводителей
именновпоследниенесколькомесяцевотмети-
ли61%изопрошенныхтаксопарков.Мыполуча-
емсигналы,чтоестьводители,которыеуходят
изтаксивпреддвериивступленияв силутребо-
ванийновогозакона».

Речьидётовступлениивсилус1сентября
основныхположенийфедеральногозакона
«Отакси»№580.Экспертподтверждаетнали-
чиеопределённыхсвязанныхсеговведением
проблем,которыенебудутрешеныксентябрю,
такихкак,например,нехваткакруглосуточных
пунктовмедицинскогоосмотрадляпрохожде-
нияпредрейсовогоипослерейсовогоконтроля.

Чтобыоказатьподдержкуводителям,коман-
даОбщественногосоветапредложилаГосдуме
ввестипереходныйпериоддлярешенияэтих
вопросов.

ЗАКОНОПРОЕКТЫ
Вместестемвступлениевсилуновыхзако-

нов,увеличениесрокаполучениявсехнеобхо-
димыхсправокмогутспровоцироватьростцен
исокращениечиславодителейдо90%.Екате-
ринаМамайсообщилаотом,чтотрудности
могутвозникнутьнетолькоиз-застоимости
автомобилейизапчастей,затратнамедосмот-
рыисправки,ноивцеломиз-занеясности,как
отразитсязаконнаэтойсфере.

Процессобновлениямашинсейчаспочти
остановлен.Опасениявызываетпредложение
о локализацииавтомобилейтакси,которое
сейчасобсуждаетсяворганахвласти.

«Вближайшиепять–семьлетрынокнебудет
готовкобновлениюавтопарков.Бизнестакси
сегоднянаходитсявкризисеиз-запоследствий
коронавирусныхограниченийисанкционного
давления.Завсёвремяотрасльнеполучала
поддержкисостороныгосударства,ивозлагать

сейчасдополнительныекрупныерасходына
предприятиятаксинельзя»,—добавилаЕкате-
ринаКиселёва.

Онарассказалаотом,чтоСоветнастаива-
етнапредварительномэкономическомана-
лизеэтогопредложенияиегообсуждении
с представителямибизнеса.Из-засниженных
требованийтехническогорегламентаквыпус-
каемымсейчасотечественнымавтомобилям
такженужнопровестииспытанияврамкахих
коммерческойэксплуатации,чтобыоценитьих
безопасностьикомфорт,поделиласьэксперт.

Всентябре2024годавсилувступиттакже
принятыйГосдумойвовторомитретьемчте-
нияхзакон,которыйраспространитнормуоб
обязательномстрахованиигражданскойответ-
ственностиперевозчиков(ОСГОП)натакси.Реа-
лизоватьегоневозможно,говоритЕленаМамай.

«Страховаясистеманеготова—решение
распространитьнатаксиОСГОПизаставить
водителейпокупатьсразудвестраховкияв-
ляетсяследствиемтого,чтоОСАГОвтаксине
работает.Реестроваяинформационнаясистема,
наданныеизкоторойагрегаторыдолжныопи-
ратьсяприпередачезаказовперевозчикам,ещё
несоздана»,—сказалаона.

НерешённыепроблемысОСАГО,связанные
свысокойстоимостьюполисовиотказамив
страховании,могутперенестисьинаОСГОП.
Проблемаимеетсистемныйхарактер,сообща-
ютэксперты,ирешатьеёнужнонафедераль-
номуровне.

«ЭЛЬДОРАДО ДЛЯ КЛИЕНТОВ»
Согласновступлениювсилузаконаобад-

министративнойответственностизапередачу
заказовлицам,неполучившимразрешение
наосуществлениедеятельностипоперевозке
втакси,с1сентября2023годанафизические,
должностныеиюридическиелицамогутбыть
наложеныштрафы.Ихразмерможетсоставлять
от1тыс.до200тыс.руб.,азаповторноенару-
шение—от3тыс.до500тыс.руб.Количество
нелегальныхводителейснизится,новводимая
мераможетповлечьвцеломоттокводителей.

ПриэтомАндрейЧертковсчитает,чтовве-
дениетакихправилнеобходимо,аценыбудут
растивлюбомслучае.Снижениеконкуренции
нарынкеуслугсредиагрегаторовпослеухода
изПермитакихбрендов,как«Ситимобил»,
«Джет»,«Вилли»идругих,впринципеприво-
диткповышениюцен.

«Раньшеэкономиканеставиласьвоглаву
угла.Агрегаторыработаливминус,тарифы
былиневозможнонизкими—простоэльдорадо
дляклиентов.Нотакнемоглопродолжаться
вечно.Бизнесдолжензарабатыватьденьги,по-
этомуитарифысталиувеличиваться.Отрасль
будетстремитьсякбольшейинституционали-
зации»,—отмечаетон.

Приэтомвведениеобязательныхмедо-
смотров,лицензийиконтрольтехнического
состоянияавтомобилейповысяткачество
услуги.Занизкиеценыипредложениебыло
соответствующим.Средиосновныхпроблем
экспертназвалнеудовлетворительное,апорой
иопасноеоказаниеуслуг,накотороенередко
жалуютсяпользователи,втомчисленеадекват-
ноеповедениетаксистов,критическоесостоя-
ниемашин,запахвсалоне.

«Потребительжесейчастребуетхорошую
машинуивежливоготаксиста,которыйбудет
вестисебяобходительноиобращатьсяккли-
ентунавы.Сдругойстороны,хочетсяездить
дёшево.Нотакнебывает.Сповышениемцен
повышаетсяикачествоуслуг.Всё-такитакси —
необщественныйтранспорт»,—подчеркнул
АндрейЧертков.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Успешная реализация проектов 
строительства жилья и социальных 
объектов возможна благодаря внедре-
нию IT-технологий и взаимодействию 
отрасли с органами власти

Алёна Бронникова 

ВПермисостоялсяпервыйвсероссийскийфорум«Строимцифровойрегион»,на
которомпредставителивластиибизнеса

обсудилиразвитиесферыстроительствав стра-
неивнедрениевнеёцифровыхтехнологий.
Мероприятиепроходиловрамкахделовойпро-
граммыпразднования300-летиянаплощадке
технопаркаMorionDigital.Стратегическим
партнёромфорумавыступилоАО«ЭР-Телеком
Холдинг»(торговыемарки«Дом.ру»и«Дом.ру
Бизнес»).

Более300участниковвтечениедвухдней
рассмотрелиосновныепроблемыитренды
отраслипочетырёмтематическимнаправле-
ниям:«Проектирование»,«Строительство»,
«Эксплуатация»и«Управление».

КакотметилглаваПермскогокраяДми-
трийМахонин,форумсобралпредставителей
50 регионов.Пословамгубернатора,успешная
реализацияпроектовстроительстважилья
исоциальныхобъектоввозможнаблагодаря
внедрениюIT-технологийивзаимодействию
отраслисорганамивласти.

«ВчастицифровойтрансформацииПерм-
скийкрайзанимаетсейчас11-еместо,имы
нацеленынато,чтобывойтивдесятку.Выстра-
иваниецифровогорегионадолжнопроисходить
иворганахместногосамоуправления.Поэтому
вмуниципальныхобразованияхбылизакреп-
леныответственныезацифровуютрансфор-
мацию.Нашаработастанетещёболееэффек-
тивной,еслимыбудемиспользоватьтакие
площадкидляобменаопытомидлятого,чтобы
внедрятьлучшеевпрактикирегионов»,—за-
явилДмитрийМахонин.

Ключевымсобытиемфорумасталапле-
нарнаясессия,котораясостоялась7июляпо
итогамработытрёхплощадок—«Проектиро-
вание»,«Строительство»и«Эксплуатация».
В сессиипринялиучастиеминистрцифрового
развития,связиимассовыхкоммуникаций
РФМаксутШадаев,замминистрастроитель-
стваи жилищно-коммунальногохозяйстваРФ
КонстантинМихайликигубернаторПермского
краяДмитрийМахонин.Наиболеезначимые
предложения,озвученныевовремядискуссии,
будутнаправленынарассмотрениефедераль-
номуправительству.

Всеучастникивстречисошлисьвомнении,
чтосферастроительствануждаетсявсинхро-
низацииэтаповпроцесса,атакжевсоздании
единойсистемысервисовнабазецифровой
платформы«ГосТех».МаксутШадаевподчерк-
нул,чтоэтотресурсдолженстатьглавным
драйверомцифровизациивсейотраслигосуп-
равления,асамфорумдалпредставителям
властивозможностьполучитьобратнуюсвязь
иопределитьприоритетыизадачиразвития
отрасли.

Так,например,вовремяобсужденияпроек-
тированияидальнейшейэксплуатацииобъек-
товкапитальногостроительствабылоподдер-
жанопредложениеприсваиватьуникальный
идентификационныйномерОКС.Онпозволит
структурироватьхранениеданныхинаходить
всюинформациюотстадииразработкипроекта
доегодальнейшегоиспользованияконечным
потребителем.

Докладчикиобратиливниманиеслушате-
лейнато,чтоприсозданииинформационных
моделейпроектировщикаминеучитываются
потребностивсехучастниковпроцесса,аимен-
ностроителейиэксплуатантов.Чтобыизме-
нитьситуацию,былопредложеновыполнить
научно-исследовательскиеработы,изучить

ПЕРСПЕКТИВЫ 

Оптимизировать стройку 
В Перми обсудили цифровизацию строительных процессов 

бизнес-процессыиопределиться,ктои зачто
отвечает.Наэтомоснованиисформировать
типовоетехзаданиеотминстроясучётом
требованийнетолькопроектировщиков,но
истроителейиэксплуатантов,иметодики
формированияведениямоделейиопределения
ролейучастников.

Крометого,ониотметили,чтосейчасакту-
альнымстановитсяпереходнаотечественное
программноеобеспечение.Нокомпаниине
готовыпереходитьнанеговвидутого,чтовсе
процессыналаженынаиностранномсофте,
а измененияпотребуютдополнительныхвло-
жений.Поэтомубылопредложеновкачестве

мотивациисертифицироватьтеорганизации,
которыеработаютсегоприменением,выда-
ватьэлектронныеподписи,генерируемыеиз
софтаотечественногоПО,авконтрактахввести
обязательноетребованиеаккредитации.Для
повышениязаинтересованности—организо-
ватьучебныецентрыкомпетенцийипомощь
повнедрениютехнологийинформационного
моделирования(ТИМ)дляСРО.

Порезультатамработыплощадки«Строи-
тельство»быливыделенытриосновныхза-
проса,каждыйизкоторыхнашёлподдержку
иодобрениеслушателей.Этонеобходимость
синхронизациипроцессовиинтеграцииин-
формационныхсистемспомощью«ГосТеха»,
котораявозниклавсвязиснедостаточным
уровнемцифровойзрелостирегионоввэтойот-
расли,недопониманиемпроцессовицифровым

неравенством.Второйзапрос—потребность
сквозногобесшовногосотрудничествазастрой-
щика,подрядчикаигосстройнадзора(ОГСН).
Дляэтогонеобходимопринятьрешениесосто-
роныправительстваобобязательномцифровом
обменедокументамивформатеXMLвГИСТОР
КНД.Сейчассвязанныескаждымучастником
бизнес-процессыавтоматизируютсянезависи-
модруготдруга.ВИнформационнойсистеме
управленияпроектамицифровизировантолько
21документГСН,вГИСТОРКНД—девять,
безмашиночитаемогоформата.Докладчики
предложилибизнес-процессызаказчика,за-
стройщикаиОГСНцифровизироватьбесшовно
по53машиночитаемымдокументам:по21до
1 сентябряипо32—до31декабря2023года.

Ещёоднаозвученнаяпроблемакасалась
переводаисполнительнойдокументациивма-
шиночитаемыйвид.МаксутШадаевподдержал
идеювнедрениязапретанаобменбумажными
документами.Этопоможетувеличитьскорость
всегопроцессаиснизитьрискошибкиилипод-
делкидокументов,считаетчиновник.

Подводяитогисекции«Эксплуатация»,
докладчикиотметили,чтоучастиевпроцессе
строительстваконечногопотребителяещёна
этапепроектированияимеетбольшоезначение.
ПриэтомклиентыипредставителиЖКХвнём
почтинеучаствуют.Наобсуждениебыловыне-
сенонесколькопроблем.Такие,какнеполное
пониманиесвязанныхсТИМвопросов,выстра-
иваниедолгосрочныхплановкапремонтабез
учётаинформацииобэксплуатации,отсутствие
современнойметодикирасчётаизносазда-
ний,цифровоенеравенствоМКД,отсутствие
рейтинговУК,которыедолжныскладываться
исходяизобратнойсвязиотжителейМКД,
отсутствиеюридическогоукрепленияпаспорта
ГИСЖКХкакначальнойточки,чтобысинхро-
низироватьсведениясостальнымиданными,
в томчислеврамкахкапремонта.

Дляэтогобылорешенопроработатьнорма-
тивно-правовыеакты,разработатьметодику
иалгоритмыурегулированияразногласий.
Представителивластивыразилиподдержку
введенияобязательныхтребованийдляУК
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Подво-
дя итоги 
сессии, 
Дмитрий 
Махонин 
предложил 
проводить 
форум еже-
годно на 
пермской 
площадке

какпрофессиональныхучастниковрынкапо
использованиюцифровыхсистемуправления
своейработой,проработкиметодикиобследо-
ванияизносазданийдляопределенияочерёд-
ностикапремонта,атакжевведениярейтингов
длярегулированиярынкаиустановкиумных
устройствдляулучшениякачествакоммуналь-
ныхресурсов.

Вприветственномсловевходедискуссиина
площадке«Управление»КонстантинМихай-
ликпривёлвпримерПермскийкрайввопросе
реализацииуспешногоконтролянадвсеми
процессамикак«слаженнуюсистемукомплекс-
ногоуправления».Чтобыэффективнорешать
проблемы,связатьвоединовсеэтапы—про-
ектирование,строительствоиэксплуатацию,
нужноприслушатьсякклиентуисоздатьдей-
ственныйинструментарий.Крометого,считает
чиновник,нужноуходитьотконференций,где
руководителиотчитываютсяобуспехах,не
говоряотрудностях,скоторымиимпришлось
сталкиваться,испособахихпреодоления.
Форматдискуссиииобменопытомпоможет
«перехватитьхорошуюинициативу»,возможно,
усовершенствоватьеёирешитьпроблему.

Подводяитогисессии,ДмитрийМахонин
предложилпроводитьфорумежегоднона
пермскойплощадке.Представителифедераль-
нойвластиодобрилирешение,подчеркнувваж-
ностьмероприятия.ГлаваМинцифрыназвал
предложенияучастниковфорума«домашним
заданием»,пообещалпроработатьегоиотчи-
татьсявследующемгодуореализациитребо-
ваний.

«Унасполучиласьоченьинтереснаяработа.
Всеучастникиприобрелизнания,онипоказали
другдругу,чтоунасесть,определилифункци-
ональностькаждогоэтапаотпроектирования
доуправления.Мывсепредложениязафик-
сироваликакпоручения,онибудутспущены
в минстройвлюбомслучае.Ведомствопроведёт
работупосборулучшихрегиональныхпрактик,
работуснашимрынком,свендорамиивитоге
мысможемвсёэтовывестинаконкретныереше-
ния»,—заключилКонстантинМихайлик.

Уполномоченныйпредставительпрезидента
компанииАО«ЭР-ТелекомХолдинг»Александр
Мотричотметил,чтоработанафорумепоказа-
ла:выбраннаятемаоченьактуальнаивостре-
бованавсемисторонамипроцесса.«Интерес
вызываетжеланиевпервуюочередьчто-то
поменять.Этоимпульскпоискувозможностей.
Мыувиделилишькраешеквозможностей,кото-
рыенасокружают,ноихнасамомделегораздо
больше.Ивсеучастникифорумаужезапустили
цикл,которыйприведётктому,чтомыначнём
реальночто-тоделатьименять.Мыготовы
в этомвампомогать»,—рассказалАлександр
Мотрич.

НОВОСТИ 

На месте строительства межвузовского кампуса  
в Перми начались инженерные изыскания

ВПерминачалисьработыпоразработке
проектнойдокументациимежвузовскогомного-
функциональногостуденческогокампуса,обэтом
сообщиливпресс-службекраевогоправитель-
ства.Уточняется,чтоинженерныеизысканияпо
техзаданиюпроектнойорганизациипройдутвдва
этапаизавершатсявконцесентября2023года.

Доконцагодаинженерам-технологампро-
ектнойорганизациисовместноспредставите-
лямивузовтакжепредстоитуточнитьперечень
оборудования,необходимогодляпоставки,и
требованиякпомещениямучебно-лаборатор-
ногокорпуса,конгресс-холлаитехнопарка.
Крометого,предстоитсогласоватьконцепцию
кампуса,«посадку»зданийназемельномучаст-
кеиосновныетехрешенияспредставителями
профильныхминистерствивузоврегиона.

Следующимважнымшагомвходесоздания
кампусастанетразработкапроектнойдокумен-
тациииеёэкспертиза.

Напомним,кампусмировогоуровняболее
чемна5тыс.местсоздаётсявПермиврам-

кахнацпроекта«Наукаиуниверситеты».Уже
заключёндоговорарендыземельногоучастка
вКамскойдолинемеждуПермскимкраеми
концессионером,полученоразрешениенаис-
пользованиеземли,выбранаорганизациядля
выполненияпроектно-изыскательскихработ.

Пермскиймежвузовскийкампуспланирует-
сяввестивэксплуатациювконце2026года.

Получено разрешение на ввод в эксплуатацию 
поликлиники на улице Ленина в Перми

Полученоразрешениенавводвэксплуата-
циюгородскойполиклиникинаул.Ленина,16.
ОбэтомсообщиливФондеразвитияПермского
края(ФРПК).

Этозначит,пояснилглавафондаАлексей
Бураков,чтостроительныеработынаобъекте
полностьюзавершены,провереныисоответ-
ствуютвсемнормам.Следующийэтап—лицен-
зированиесамогомедучреждения.

Напомним,изначальноподрядчикООО
«Спецстрой»планировалзакончитьвсера-
ботынаобъектевиюне,затемдо31августа
2022 года,однакостроителинеуспеливыпол-
нитьусловияконтракта,из-зачегоонбылрас-
торгнут.Общаястоимостьработоценивалась
в523млнруб.,ноподрядчикубыловыплачено
только418,9млнруб.

Послесменыподрядчиказавершением
работзанималасьдочерняяструктураКор-
порацииразвитияПермскогокрая(КРПК)—
ООО «Дом.59».«Сейчасзавершаемпередачу
поликлиникиминистерствуздравоохране-
ния», —сообщилБураков.

Вновойполиклиникеразместятсяднев-
нойстационартерапевтического,хирур-
гическогои неврологическогопрофилей,
отделениянеотложнойпомощи,лучевой
диагностики,реабилитацииилечебнойпро-
филактики,круглосуточныйтравмпункт.
Медицинскуюпомощьздесьсмогутполу-
чать32тыс.жителейЛенинскогорайона
Перми.

Краевое правительство согласовало участок под 
строительство нового планетария в Перми

ПравительствоПермскогокраяприняло
постановлениеовнесенииизмененийвст.49
ПЗЗПермииустановленииграництерритори-
альнойзоныобслуживанияиделовойактивно-
стигородскогоцентраЦ-1подзоныЦ-1(П 0,0)
вотношенииучастканапересеченииулиц
ПетропавловскойиПоповавЛенинскомрайоне.
Документопубликованнасайтекабмина.

ЭтуземлючерездорогуотiMALL«Эспла-
нада»(нижедоманаул.Петропавловской,77)
московскаякомпания«Галатея»собирает-
сяиспользоватьдлястроительствавторого
городскогопланетария.Чтобыпроектбыл
реализован,ипонадобиласьсменазонирова-
ния.В зонеЦ-1разрешаетсястроитьнедви-
жимостьс широкимспектромвидовадмини-
стративного,общественного,культурногои
коммерческогоиспользованиярегионального
иместногозначения.А подзонаскоэффици-
ентомвысотности0ограничиваетэтотучасток
отжилойзастройки.

Напомним,комиссияпоПЗЗсогласовала
проектстроительствановогопланетарияи
сменузонированияземельногоучасткадля
негоещёвапреле2023года.Тогданазаседании

о проектедокладывалапредставительАгент-
стваинвестиционногоразвитияПрикамья.

Вмаегородскойсоветпоулучшениюинвести-
ционногоклиматарекомендовалприсвоитьпро-
ектустатус«приоритетныйинвестиционный».

Ранеесообщалось,чтоновыйпланетарий
будетиметькуполдиаметром19м,научнуюби-
блиотеку,многофункциональноепространство
длявыставок,лекцийиконцертов.Количество
посадочныхмест—неменее140.Построитьего
инвесторсобиралсяв2024году.
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Разворот

Юбилей 
продолжается 
Чего ждать от фестиваля «Город встреч»

ФЕСТИВАЛЬ

Юлия Баталина

Продолжаетсяюбилейноефестивальное
летовПерми.Заместительглавыре-
гиональногооргкомитета«Пермь-300»

НатальяГалкинарассказала«Новомукомпаньо-
ну»особытиях,которыепроизойдутврамках
фестиваля«Городвстреч»виюлеиавгусте.

Уженачалсяипродлитсядо30июляфести-
вальновоготеатра«Пермское море» (0+).

Наталья Галкина, заместитель главы ре-
гионального оргкомитета «Пермь-300»: 

— Город наполнится современным творчеством 
и новым прочтением театра, где обычные горо-
жане, профессиональные актёры и перформеры 
создадут общее театральное пространство на 
улицах и в знаковых местах. Праздник просачива-
ется во все уголки Перми, даже в самые необычные: 
бассейны, рынки, автобусные станции и другие.

Программа«Пермскогоморя»делитсяна
двечасти:врамкахпервойбудутпоказаны
спектакликомпании«немхат»,втомчислете,
чтовыдвигалисьна«Золотуюмаску»,авторая
часть—новыепостановки,которыесоздадут
молодыепермскиережиссёры,исповедующие
принципы«новоготеатра».

Художественныйруководительфестиваля
режиссёрАлександрШумилинговорит,что
определение«Пермскогоморя»какфестиваля
театра«сайт-специфик»невполневерно.Суть
новоготеатраневтом,чтоспектаклипроходят
ненапривычныхсценах,автом,чтодажепри-
вычнуюсценуможноиспользоватьпо-новому.

Фестивальдаётвозможностьувидетьиз-
вестныеработы«немхата»:всечетыречасти
коми-пермяцкогопроекта—«Одинденьс
коми-пермяком»,«Коми-пермяцкийалфавит»,
«К реке»и«Улетаютптицы»(12+);«Покавсе
дома»(16+),«33сестры»(16+),«Ятанцую,пока
тысмотришьнаменя»(16+)ибалетдляхора
бабушекидедушек«Ой,мороз,мороз»(12+).

Впрограммезначатсяидваспектакля,по-
ставленных«немхатом»дляклубнойпрограм-
мыДягилевскогофестивалянынешнегогода —
«Балетнатрамвайныхпутях»(18+)и«Слегка
касатьсяземли»(16+).

Действие«Слегкакасатьсяземли»происхо-
дитнаколесеобозрениявпаркеГорькогопод
музыкупермскогокомпозитораАндреяПлато-
нова;кромеэтогоспектакля,втриптихвходят
ещётрек-спектакльвавтомобилях«Стобой
в дороге»(16+)итретийспектакль,длякоторого
ещёнепридуманоназвание.АлександрШуми-
линхарактеризуетэтотпроекткак«триподхо-
дакчеловекусразныхсторон».

Ещёоднановаяпостановка«немхата»,
котораясоздаётсяспециальнокфестивалю,—
медиаспектакльдлярояля«Проливнойдождь»
(12+).Впространствечастнойфилармонии
«Триумф»будетсозданатотальнаяинсталляция
иззвучаниярояля,кинетическихисветовых
эффектовиимитацииливня.Увидетьеёможно
будет23–26июляс12:00до20:00,ав22:00вну-
триинсталляциибудетначинатьсяперформанс.
Авторинсталляциииперформанса—пермская
медиахудожницаАнастасияКоролёва.

Спектакль-медиация«Я,кажется,умею
читатьвтвоихкрасивыхглазах»(16+)ставит
постоянныйсоратникАлександраШумилина
драматургирежиссёрДаринаЧиркова.Впро-
странствефлористическойстудии«Моно»будет
установленопятьзвуковыхточек,вкаждой
изкоторыхбудетпроигрыватьсяотдельный

саундтрек(музыкупишетЛеонЦелебровски):
вкаких-тоточкахпространствабудетслышен
толькоодининструмент,вкаких-тоонибудут
сливатьсявансамбли.Подэтумузыкузрители
будутнаблюдатьзаработойтроихфлористов,
акомандапрактикующихпсихологовбудет
наблюдатьзазрителямииприжеланиипослед-
нихснимибеседовать.

Завершитсяфестивальбольшойпостанов-
койнасценеПермскоготеатраоперыибалета,
создающейсясовместносТеатромнаций.Дей-
ствиеподназванием«Пинг-понгсЧайковским»
(12+) —этосинтезхореографии,текста,видео-
инсталляции,музыкиироскошногокласси-
ческогоинтерьерасбархатнымикресламии
хрустальнойлюстрой.КакобъясняетАлександр
Шумилин,которыйвданномслучаевыступает
нетолькокакхудрукфестиваля,ноикакпоста-
новщикспектакля,сцена—этопространство
игры,иновыйтеатрпредлагаетновуюигру
в этомпространстве—пинг-понг.Движения
перформеровишарикаотпинг-понгасовме-
щаютсясмузыкойЧайковского—«патрона»
Пермскоготеатраоперыибалета(музыкальный
руководительспектакляАндрейПлатонов),вся
хореографияпревращаетсявтекстипрого-
варивается(буквально:«Вадимсгибаетлевое
колено»ит.п.).Видеоартвэтомсинтезе—тоже
наблюдениезадвижениемтел(хореографОльга
Иванова).

Площадкамисобытийфестивалястанут
бассейн«Олимпия»,частнаяфилармония«Три-
умф»,ТРЦ«iMallЭспланада»,ТРК«Планета»,
БотаническийсадПГНИУ,DigitalPort,аэропорт
БольшоеСавино,студияфлористики«Моно»,
городскаяэспланада,паркГорького,Пермский
театроперыибалетаим.П.И.Чайковского.

* * *
Фестиваль «ПроЯвись» (0+)стартовал

14 июляибудетпроходитьнагородскойэспла-
надепопятницам.Всегосостоитсячетыретура,
финалзапланированна4августа.Врамках
фестивалясебясмогутпроявитьжителиПерми
иПермскогокрая,чувствующиевсебенереа-
лизованныйтворческийпотенциал.Этомогут
бытьталантывлюбойсфере—нетолькопевцы,
акробаты,стендаперыилимузыканты-инстру-
менталисты,нои,например,лекторы.Профес-
сионалыилилюбители—безразлично.

НатальяГалкинаназваланесколькоимён
участников,которые,сеёточкизрения,заслу-
живаютвнимания.

Нафестивалевыступятмузыкальныегруп-
пы:«Балакирь»,играющаясказочныйнеофолк
подтрибалалайкииэлектронику —пес-
ни-сказкиизагадочныеисториипрофеноме-
нысегодняшнегодня;ScarredEssence —гром-
кийиинтеллигентныйальтернативныйрок,
объединяющийобширныеобластиподжанров
музыки(каксказановпрезентациифестиваля,
мелодичностьвокалаидинамикааранжиро-
вок,смешанныесискреннейпоэзиейолю-
дях,спервогошагаговорятобуникальности
ScarredEssenceкакновойвехиврок-музыке,
котораястремитсявчарты,ноибезнихона
останетсясамодостаточной);«КалачСусани-
на»—начинающаякавер-группа;пермская
рок-группа«Универмаг»,музыкальныйпроект
«28Я»идругие.

Впрограммефестиваля—целаяподборка
авторскихпесеноПерми:«ПермьВеликая»,ав-
тормузыкииисполнитель—АйкуиАгаджанян,
текстНиколаяТутынина;«ОПермислюбовьюФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ФОТО  ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ АДМИНИСТРАЦИИ ПЕРМИ

Театр «У Моста» будет арендовать 
помещения в здании ВКИУ

Департаменткультурыимолодёжнойполитикиадминистра-
цииПермисогласовалс собственникомпомещенийнаул.Оку-
лова,6(зданиебывшегоВКИУ)условияарендыдляразмещения
тамсценытеатра«УМоста».Об этомсообщилив пресс-службе
администрацииПерми.

Вчастности,собственникобязуетсясделатьремонтзасвой
счётиподготовитьпространствокразмещениютеатра.Договор
арендыпокабудетзаключённаодингод,новнёмпредусмотре-
ноправопродления.

Сообщается,чтоновыйзалбудетвмещать500зрителей.Спек-
таклинановойсценепланируетсяпоказыватьужесконцагода.

Вадминистрациитакжедобавили,чтопрежняяплощадка
театраостанетсявегопользовании.

НОВОСТИ 

В Перми обновляют площадь  
Карла Маркса

НаплощадиКарлаМарксавПерминачалисьработыпоеё
обновлениюиподготовкекустановкепамятнойстелы«Пермь —
городтрудовойдоблести».Обэтомсообщиливпресс-службе
администрацииПерми.

Строителидолжнывозвестиархитектурныйансамбль,кото-
рыйсостоитизамфитеатра,стенысмозаикойистелы.Вэтом
местебудетзамененопокрытие,обустроенытротуары,установ-
леныскамьиивазоны.Территориюпланируетсяозеленить.

Кместуразмещениястелыбудуторганизованыподходы,что-
быжелающиемогливозлагатьцветы.

Памятнуюстелучиновникиобещаютустановитьвоктя-
бреэтогогода,виюлеподрядчикидолжнызакончитьремонт
ул. Сибирской,котораяведёткплощади.Приэтомсамуплощадь
КарлаМарксамогутпереименовать.

Стелапредставляетсобойметаллическуюконструкциювы-
сотойпочти26м.Еёбоковыеграниоблицуютстекломимозаи-
койсизображениямикартин,иллюстрирующихвкладПерми
в достижениеПобеды.
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Многие из 
проектов, 
впервые 
заявленных 
в рамках 
юбилейных 
событий, 
смогут 
стать еже-
годными

идушой»—АлександраСысоева;«Пермское
время»—авторВикторДедов,исполняетОлег
Сильченковигруппа«ВыМыСлы»идругие.

ПословамНатальиГалкиной,событияс учас-
тиемпермскихтворческихкадров—самые
важныенафестивале.Ужесейчаскоманда
«Пермь-300»присматриваетсякисполнителям,
чтобыпригласитьихучаствоватьвдругихфе-
деральныхпроектах.

Наталья Галкина:
— Пермская культура многогранна. Тут живут 

тысячи творческих, ярких и креативных людей. 
Они творят в разных известных миру жанрах 
и выдумывают собственные, неповторимые. 
Каждый музыкант, танцор или лектор может 
проявить себя на большой сцене, открыть этому 
миру свой талант, а задача опытных наставников 
проекта — поддержать творческий порыв и на-
править энергию в нужное русло. В этом и есть 
главная задача проекта «ПроЯвись».

Летний фестиваль «Город встреч» — это про 
наставничество, про открытия, про дружбу и под-
держку. Отражая эти идеи, проект «ПроЯвись» 
акцентирует внимание на менторинге. Помогать 
всем желающим нащупывать свой творческий 
путь будут опытные наставники, а в жюри вошли 
состоявшиеся звёзды.

Каждыйденьфестиваля«ПроЯвись»завер-
шаетсякинопоказомсоциальноориентиро-
ванныхкороткометражныхфильмов,видео-
роликовисоциальнойрекламыизпрограммы
фестиваля«Лампа».

* * *
Танцевальныйфестиваль«Танцуй. Откры-

вай» (0+)проходитнагородскойэспланадепо
уик-эндам:15–16,22–23и29–30июля.

Особенностьсобытия—то,чтовпрограм-
меабсолютновсевидыинаправлениятанцев:
отхип-хопадобальныхипрофессионального
балета.

Наталья Галкина:
— Это уникальная площадка, на которой любой 

желающий сможет освоить азы различных танце-

вальных направлений и стать частью танцующего 
города. Каждый житель Перми сможет побы-
вать на мастер-классах опытных танцовщиков 
и известных хореографов и вместе с ними принять 
участие в масштабных open-air.

Вденьоткрытия,15июля,наэспланаде
выступилизвёздымировогобалета,примыи
премьерыБольшогоиМариинскоготеатров.

22июлянафестивале«Танцуй.Открывай»
Деньретро.АртистышколытанцевDanceLife
и другиеисполнителисоздадутвцентрегорода
атмосферукинофильмов1930-хгодов:несколь-
кочасовзажигательныхтанцеввстиледжайв,
танго,линди-хоп.Самымэффектнымиатмо-
сфернымсобытиемднястанет«МилонгаOpen
Air»спривлечениемпермскихклубовтангои
всехжелающих.Дресс-код—ретро.

Вэтотжеденьнафестивалесостоится
выступлениегруппы«Рондо».

23июля—деньсоциальныхтанцев.Препо-
давателиистудентышколытанцевDanceLife
приглашаютвсехжелающихнасальсуибачату.
Вэтотденьлюбойпришедшийнаэспланаду
можетстатьучастникомбольшогоopen-airпод
живуюмузыкупермскихмузыкантов.

29и30июлясостоятсятанцевальныебатлы
созвёздами(16+).Жюриконкурсабудетоце-
ниватьмузыкальность,техникуисполнения,
оригинальность,артистичностьномера.

Троепобедителейтурнираполучатденеж-
ныепризы.

Назакрытиифестиваляпланируется
выступлениехореографапроекта«Танцы
наТНТ»ЕгораСоколова,легендарнойрос-
сийскойтанцевальнойкомандыО.В.С.Crew
и пермскойкомандыDSCrew,победите-
лявторогосезона«НовыетанцынаТНТ».
Фронтменихореографколлектива —Дми-
трийВаганов,топовыйроссийскийхорео-
графсопытомв танцахболее19лет,созда-
тельуникальногостиля —DSCrewStyle.
Постановкакоманды«Нарасслабоне»стала
настоящимхитомив считаныеднинабрала
миллионыпросмотроввинтернете.

* * *
Впервыйуик-эндавгустасостоитсяфести-

вальживойкультурыПерми«Обряды-наряды»
(0+)подхудожественнымруководствомди-
ректораПермскогодоманародноготворчества
«Губерния»ТатьяныСанниковой.Этофести-
вальсовременнойфольклористики,ремесла
и этническоймузыки.

Егоосновныенаправления—литература,
промыслы,традиционныесвадебныеобряды,
народныекостюмы,танцыимузыка.Фестиваль
завершитсяэтнографическимпарадом.

* * *
19и20августасостоитсяпроект«Ведём себя 

культурно» (0+),посвящённыймолодёжным
субкультурамсовременногогорода.Формат
необычный—этовстречауличнойивысокой
культуры.Впрограмме:чемпионатыспри-
глашённымизвёздамипоскейтборду,BMX,
роликамисамокатам.Вечером—показатель-
ныевыступлениямастеровподклассическую
музыку.В рамкахпроекта—созданиемуралов
играффитинаспециальноотведённыхстенах,
а такжекастомизацияскейтбордов.20августана
закрытиипроектанаэспланадевыступитскон-
цертомнародныйартистРоссииДенисМацуев.

НатальяГалкинаобращаетвниманиенато,
чтоглавноевовсехпроектахфестиваля-
агрегатора«Городвстреч»—участиепермских
исполнителей.Ихвзаимодействиесприезжими
звёздамизампредоргкомитета«Пермь-300»ха-
рактеризуеткак«обменэнергиями».Пословам
НатальиГалкиной,многиеизпроектов,впер-
выезаявленныхврамкахюбилейныхсобытий,
смогутстатьежегодными.

Фестиваль«Городвстреч»завершится26 ав-
густа«НочьюрожденияПерми»,программа
которойещёдорабатывается,ноюбилейные
событияпродлятсядоконца2023года.Среди
них—фестивальискусстваинаукиврамках
Пермскогоинженерногофорумавноябре,рож-
дественскиймини-фестиваль«Дягилевплюс»
и многоедругое.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Местные 
думы се-
годня — это 
определён-
ный кадро-
вый резерв 
для испол-
нительной 
власти 
в местном 
самоуправ-
лении

Максим Артамонов

Виюнепрактическизанеделюсразунесколькопредседателейместныхдум
в Пермскомкраедосрочносложилиполно-

мочия.Раньшесрокасосвоихдолжностейушли
спикерыпредставительныхоргановвласти
в Ильинском,КочёвоиСуксуне.

Веснойэтогогодааналогичныйпроцесс
наблюдалсяворганахисполнительнойвласти
муниципалитетов.Тогдакадровыеперестанов-
кипроизошливДобрянскомгородскомокруге,
вКуеде,СуксунеиЧернушке.Причёмбывший
главаДобрянскойдумыКонстантинЛызовпе-
решёлнаработувадминистрациюгубернатора.
Сейчасонзанимаеттампостзаместителяглавы
ведомстваповзаимодействиюсорганамимест-
ногосамоуправления.«Новыйкомпаньон»вы-
яснил,какиеизмененияпроисходятворганах
представительнойвластимуниципалитетови
какэтипроцессыоцениваютэксперты.

ИЗ ДЕПУТАТОВ — В ЧИНОВНИКИ 
СтартчередеобновленийдалаСуксунская

дума,которая22июняприняларешениео
досрочномпрекращенииполномочийдепутата
и председателядумыНиколаяКорякова.При-
чинойсталегопереходнадолжностьпервого
заместителяглавыСуксунскогоокруга.

Вместонегопредседателемместнойдумы
избранВладимирГомзяков,которыйдоэтого
былзаместителемКорякова.Аранее,вначале
июня,депутатыдумыизбралииновогоглаву.
Муниципалитетвозглавилабывшийзамглавы
местнойадминистрации,начальникфинансо-
вогоуправленияВераБунакова.Еёзаместите-
лемисталНиколайКоряков.

Следующиммуниципалитетом,гдепроизошли
кадровыеперестановки,сталКочёвскиймуници-
пальныйокруг.23июняОлегКучевасовнаписал
заявлениеодосрочномпрекращенииполномочий
депутатаипредседателяместнойдумы.

В2019годуОлегКучевасовбылвыдвинутна
постпредседателяместнойдумыотполитиче-
скойпартии«ЕдинаяРоссия»,а5ноябрятогоже

ТЕРРИТОРИИ 

Думское обновление
C чем связаны перестановки в представительных органах муниципалитетов 

годавозглавилпредставительныйорган.Срок
егополномочийистекал5ноября2024года.

Причинойдосрочногосложенияполномо-
чийсталпереходКучевасованадолжность
заместителяглавыадминистрацииокругапо
инфраструктуреиЖКХ.Теперьдепутатыдумы
должнырассмотретьвопрособизбранииново-
госпикера.Планируется,чтопарламентарии
сделаютэтоназаседании8августа.

Ещёоднойтерриторией,вкоторойспикер
думыдосрочнопрекратилсвоиполномочия,
сталИльинскийгородскойокруг.Местные
депутатыпринялиотставкуспикераЮрия
Носкова.

Новымпредседателемдумыбылаизбрана
СветланаТрапезникова,котораяранеезанима-
лапоструководителяпостояннодействующей
комиссиидумыповопросамсоциальнойполи-
тики.СветланаТрапезниковатакжеявляется
директоромИльинскоймежпоселенческой
библиотекиим.А.Е.Теплоухова,которуювоз-
главляетс2010года.

Замесяцдоизбранияновогоспикерадумы
в Ильинскомгородскомокругедепутатымест-
нойдумытакжеизбралиновогоглаву.Имстал
первыйзаместительглавыадминистрации,на-
чальникуправленияразвитияинфраструктуры
ВиталийПепеляев.Онприступилкисполнению
полномочийс30мая2023года.

ПрежнийглаваокругаАнатолийКрасноборов
оставилдолжность1марта.Решениео сложе-
нииполномочийонобъяснилтем,что«уходить
нужнововремя».Онотметил,чтоявляется
самымвозрастнымсредиглавмуниципальных
образованийрегиона—13апреляемуисполни-
лось67лет.

ПОИСК КОМПРОМИССА  
С МЕСТНЫМИ ЭЛИТАМИ

Эксперты,опрошенные«Новымкомпаньо-
ном»,назвалинесколькопричинкадровых
перестановоквтерриториях.

Директорбюросоциальныхкоммуникаций
«Сёть»ИванРябухинобратилвниманиенато,
чтовбольшинствеслучаевглавыпредстави-
тельныхоргановперешлинаработувмуни-

ципалитетывисполнительнуювласть,какраз
к новымглавам.

«Эторешениевидитсялогичным:во-первых,
главыполучаютчеловека,знакомогоиспособ-
ногодоговоритьсясместнымиэлитами;во-вто-
рых,всепредседателиработалинаосвобождён-
нойоснове,апереходвадминистрацию —это
гарантированнаязарплата.Отмечу,чтоесли
сменаглаввесной—этовыстраиваниеверти-
каливласти,тонынешнийпроцесс—этопоиск
компромиссасместнымиэлитами,учитывая
переходспикероввкомандуновыхглав», —рас-
сказалИванРябухин.

Онотметил,чтораньшевисторииПермского
краянебылотакого,чтобысразутроепредседа-
телейдумдосрочносложилисвоиполномочия.

ИванРябухинвспоминает,чтопоследний
крупныйконфликтнамуниципальномуровне,
гдебылизадействованыпредседателипред-
ставительныхорганов,произошёлвБольшой
Сосновев2019году.

«ТогдачастьЗемскогособранияоткрыто
противостоялаглаверайонаВячеславуБуркову.
Однакоименноотставкиспикеранебыло,это
инетребовалосьвусловияхпреобразования
районоввокругаиизмененийвпредставитель-
ныхорганах.Ещёоднаистория—это25 марта
2021 года,тогдапредседательЗемскогособра-
нияПермскогорайонаНиколайКоцофантоже
сложилссебяполномочия,нопричинытам
былиболеечемпонятныевсемучастникам
процесса»,—рассказалИванРябухин.

СКАМЕЙКА ЗАПАСНЫХ 
ПомнениюполиттехнологаЛюдмилыОз-

нобишиной,причинапереходаспикеровдум
в исполнительнуювластьвмуниципалитетах—
вкадровомкризисевмуниципальныхобразо-
ваниях.

Онапоясняет,чтовэтомсмыслепредсе-
дателиместныхпарламентов—достаточно
подготовленныедляэтогокадры:онипогру-
женыв тематикумуниципальногоуправления,
знаютвсенюансыиподводныекамни,знакомы
с развитиеммуниципальногообразованияи
с бюджетнымпроцессом.

«Такполучилось,чтоместныедумысе-
годня—этоопределённыйкадровыйрезерв
дляисполнительнойвластивместномсамо-
управлении.Раньше,всоветскиевремена,это
былокадровымлифтомпопартийнойлинии,
асейчасдлямуниципальныхоргановвласти
такихлифтовнет.Болеетого,икакой-томоти-
вацииидтивмуниципальныеуправленцытоже
нет.Вкаждоммуниципальномобразовании
висполнительнойвластиостаютсяединицы
профессионалов,которыесочеталибывсебе
всепрофессиональныетребованияиприэтом
соответствоваливремени.Авремядиктует
другиеподходы:нацеленностьнаобратную
связь,нарезультат,наэмпатиюинаработу
с населением.Муниципальныеорганывласти
находятсямеждумолотоми наковальней:с од-
нойстороны—население,асдругой —краевые
органывласти,которыетребуютисполнения
показателей»,—рассказалаОзнобишина.

Политтехнологсчитает,чтовместныхдумах
находитсясвоегорода«скамейказапасных».
Оченьчастоэтолюди40+,какправило,спеда-
гогическимобразованием,которыенепри-
жилисьилинесмоглиработатьвшколах.При
этомонинередкоиспользуютмуниципальную
службудлярешениясвоихвопросов.

«Вмуниципальномуправленииостаётся
крайнемалоидейныхлюдей.Этотпроцесс,
когдаиздумпереходятработатьвисполни-
тельнуювласть,происходитнеотхорошей
жизни», —отмечаетэксперт.

И. о. заместителя главы Перми назначена Мария Норова
ВриоглавыПермиОльгаАндрианована-

значилаи.о.вице-мэраруководителядепар-
таментаградостроительстваиархитектуры
городскойадминистрацииМариюНорову.
Об этомсообщаетсянасайтемэрии.

«ПослетогокакАндриановасталаврио,
Норовасталаи.о.заместителя»,—пояснили
«Новомукомпаньону»впресс-службемэрии.

Напомним,ОльгуАндриановуназначили
временноисполняющейобязанностиглавы
Перми27июня.Онасмениланаэтомпосту
АлексеяДёмкина,которыйдосрочносложил
полномочияиперешёлнаработувкраевое
правительство.Конкурсповыборуновогогла-
выПермисостоится17августа.

МарияНоровародиласьвПерми,имеет
высшееобразование—окончиласотличи-
емРоссийскийгосударственныйторгово-экономическийуниверситет(Москва)поспециальности«специалист
коммерции».

С2003годаработаетворганахвласти,занималаруководящиедолжностивМинистерствепоуправлениюиму-
ществомиземельнымотношениямПермскогокрая.

Смарта2016-гопоянварь2018годазанималадолжностьзаместителяминистрапоуправлениюимуществом
иземельнымотношениям.Сфевраля2018годасталаи.о.начальникагородскогодепартаментаградостроитель-
стваи архитектуры,апозднееизбавиласьотприставкии.о.

КСТАТИ
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 Рост цен на размещение в оте-
лях связан не только с повышенным 
туристическим спросом, но и с недо-
статочным количеством мест размеще-
ния туристов

2,4 
тыс. руб.
в сутки 
составляет 
средняя  
стоимость 
номера  
в Прикамье 

Максим Артамонов, Юлия Баталина

Летомэтогогодаспроснаразмещениев го-
стиницахПермипосравнениюсанало-
гичнымпериодомпрошлогогодавырос

втрираза.Ктакимвыводампришлианали-
тикисервисадляпланированияпутешествий
OneTwoTrip,проведяисследованиетурпотока
в российскихрегионах.

Специалистысервисапроанализировали
отельныебронированиявпопулярныхроссий-
скихгородахиопределилинаиболеевостребо-
ванныенаправлениялетом2023годавсравне-
нииспрошлымгодом.

СамыйбольшойростпоказалаПермь,где
загодспроснаразмещениевыросвтрираза,
а средняястоимостьномера,поданным
сервиса,составила2,4тыс.руб.засутки.На
второмитретьемместахоказалисьМурманск
иСмоленсксоответственно:вМурманскестало
останавливатьсянадветретибольшепутеше-
ственников,авСмоленскепоказательвырос
болеечемнатреть.

«Болеепопулярнымисталигостиницы
в Мурманске—долябронированийувеличи-
ласьна66,7%.Ночьвотелеобойдётсяпримерно
в1,8 тыс.руб.Третьюстрочкурейтингазанял
Смоленск,гдеэтимлетомостанавливаетсяна
третьбольшепутешественников(+38,5%).Но-
мервгостиницестоитпорядка1,4тыс.руб.за
сутки»,—рассказалианалитикиOneTwoTrip.

Всервисеотметили,чтобольшепривлекать
туристовсталитакжеСаратов(заночьвоте-
ле —1,7тыс.руб.)иЗеленоградск,остановиться
в которомможноза2,2тыс.руб.

Втоп-10городов,которыепоказалимакси-
мальныйростспроса,вошли,кромеужеупо-
мянутых,Владикавказ(2тыс.руб.),Челябинск
(2,5 тыс.руб.),Тверь(1,9тыс.руб.),Пятигорск
(1,9тыс.руб.)иТюмень(1,7тыс.руб.).

Наблюдаетсяизаметнаядинамикатуристи-
ческогоспросавнутриисследованногопериода:
так,вовремяпроведенияДягилевскогофести-
валя,которыйпроходилвПермис22июняпо
2июля,туристическийпотоквПермскийкрай
выросна15%посравнениюсначаломиюня.

Чтокасаетсяценнаразмещениевотелях
Перми,то,поданнымнасерединуиюля,самый
недорогойномерформата«Стандарт»можно
снятьвотеле«Урал»,гдеценыначинаютсяот
3150руб.заодногочеловека/однисутки.Далее
следуютAmaks—от3500руб.иHoliday—от
4973руб.заодногочеловека/однисутки.Одни
изсамыхвысокихценоказалисьвотелеAura—
от8200руб.

Какрассказала«Новомукомпаньону»руко-
водительотделамаркетингаипродажотеля
AmaksЕвгенияСтепанова,сотрудникиигости
отелясначалаэтогогода«ощущаютнасебе
колоссальныйобъёмсобытий,приуроченных
к действительнозначимомудлягородапразд-
нику—юбилеюПерми».

«Вмае-июнеспроснаотельдостигпракти-
ческимаксимальныхзначенийзагрузки:если
сравниватьспериодомпрошлогогода,наблю-
даемувеличениена25–30%.Высокаязагрузка
неможетнесказатьсянаростедоходовотпро-
живанияиреализациидополнительныхуслуг
отеля.Неизбежнорастётотпускнойтариф,нет
возможностинеувеличиватьстоимостьноме-
ров.Так,средняястоимостьномерасзавтраком
составляет3500–3600руб.»,—прокомментиро-
валаруководительотделамаркетингаипродаж
отеляAmaks.

Поеёсловам,основнойпотокгостейвсегда
былобусловлензначительнымвнутренним
корпоративнымспросом,ивэтомгодуситу-

ТУРИЗМ 

По делу и для развлечения
Отели Пермского края не справляются с ростом турпотока

ациякардинальнонеизменилась.Несмотря
нато,чтогородразвиваетсястремительными
темпами,егонельзяпокавполноймереназвать
туристическим.«Однакосейчас,вюбилейный
год,естьвсевозможностивстретитьнавы-
сокомуровнегостейсовсехуголковРоссиии
другихстранипродемонстрироватьгостепри-
имствоПермскогокрая»,—добавилаЕвгения
Степанова.

Связьмеждуюбилейнымисобытиямии
высокимспросомотмечаютидругиеспециали-
стыотрасли.ПомнениюдиректораAzurTravel
ЕкатериныЛеушкановой,«городпреобразил-
ся,продолжаетразвиватьсяразвлекательная
инфраструктура,и,возможно,турпотокне
снизится».

Втожевремядиректортурфирмысчитает,
чтовследующемгодуситуацияможетизме-
нитьсяиюбилейныесобытиямогутнедать
«долгоиграющего»эффектав2024годуив по-
следующиегоды.«Думаю,чтоскореенет,чем
да»,—сказалаЕкатеринаЛеушканова,отвечая
навопрос«Новогокомпаньона»отом,сохра-
нитсялитакойжевысокийинтерестуристовиз
другихрегионовкПерми.

СпециалисттуристическойкомпанииUP
TravelЮлияПьянковаобратилавниманиенато,
чтовэтомгодувПермипроходиломножество
мероприятийвсероссийскогомасштаба:Студ-
весна,баскетбольныйтурнир3x3иразличные
фестивали.«Такжестоитучесть,какпреобра-
зилсявнешнийобликПермиикакидётразви-
тиевнутреннеготуризмарегиона,—добавляет
ЮлияПьянкова.—Думаю,всёэтоповлиялона
повышенныйспросвобъектахразмещенияна-

шегогорода.Еслидляпермяковигостейгорода
будутидальшепроводитьсяразличныефе-
стивали,концертыимероприятия,аразвитие
туризмаврегионенебудетснижатьобороты,то
навернякаутуристовиздругихрегионовбудет
интерескнашемукраю».

Генеральныйдиректортуристическойком-
пании«Валида»ЕленаШперкинатожесвязы-
ваетросттуристическогоспросас300-летием
городаиобилиемфестивалейидругихраз-
влекательныхсобытий,такихкакчемпионат
ПервойлигиКВНиВсероссийскаястудвесна,
однако,помнениюэксперта,сыгралосвою
рольи«мощноепродвижениечерезкинофиль-
мыисериалы»,которыеподогреваютинтерес
к Пермскомукраю.

ПомнениюЕленыШперкиной,перспекти-
вытуристическогобизнесавПермскомкрае
наближайшиегодатриоченьпозитивные,
«ноуспокаиватьсярано,конкуренциямежду
регионамизатуристасильная,и,чтобыподдер-
живатьтуристическийпоток,надонесбавлять
темповсозданияновыхинтересныхтуристиче-
скихмаршрутов».

ПомнениюЕленыШперкиной,ростценна
размещениевотеляхсвязаннетолькосповы-
шеннымтуристическимспросом,ноис не-
достаточнымколичествомместразмещения
туристов,такчто«двастроящихсяотеляочень
оздоровятценовуюполитикупермскихоте-
лей!»,считаетспециалист.

ЕленаШперкинаобозначилаещёоднупро-
блему,возникшуюиз-заповышенияинтереса
кПермскомукраю:«Мынедавностолкнулись
с100%-нойзагрузкойконгресс-заловвотелях.
Неожиданность!Этоможетговоритьотом,
чтосегментbusinesstravelвсёжепревалирует
в отрасли».

ЕленаШперкинасчитает:длятогочтобысо-
хранитьвысокийинтерескПермскомукраюи
стольжевысокуюзагрузкуотелей,Перминадо
нетолькосоздаватьразвлекательныемеропри-
ятия,ноиактивновстраиватьсявMICE-ин-
дустрию—разновидностьделовоготуризма,
связаннуюсорганизациейипроведением
корпоративныхмероприятий.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Общество

 Все наши экодома — продукт 
творчества пермских архитекторов 
и дизайнеров. Подрядчики тоже перм-
ские

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО САНАТОРИЕМ «ДЕМИДКОВО»

Юлия Баталина

— Вы руководите санаторием «Демидково» 
с апреля 2018 года, шестой год пошёл. Что 
изменилось в санатории за это время?

—Главное—намудалосьвывести«Де-
мидково»вприбыль:в2022годумывпервые
за13 летсталиприбыльнымпредприятием.
Удалосьизменитьпортретнашихгостей:
в 2018годуоколо70–75%нашихотдыхающих
представлялипредприятия,гдемывыигры-
валитендеры,а сейчасвсё«сточностьюдо
наоборот»:70–75% —физическиелицаитолько
25–30%приезжаютпопутёвкамспредприя-
тий.

Портретнашегогостяменяетсяивотноше-
ниивозраста—онмолодеет.Основнойкостяк
нашихотдыхающих—людиот40до50лет,
семьисдетьми,авглэмпингепредпочитают
останавливатьсялюди25–40лет.

— Вы упомянули глэмпинг… «Демидково» 
существенно изменилось с точки зрения вы-
бора мест размещения. Теперь у ваших гостей 
есть множество возможностей остановиться 
в необычном месте!

—Ещёв2016году,когдаянебылдиректором
«Демидково»,мысмоимколлегойидругом
КирилломКузяевымпроводилианализрынка
гостиничнойнедвижимости,причёмзару-
бежной:вРоссииещёнебылотакогоформата
размещениягостей.В«Демидково»тогдабыли
классическиесанаторныекорпуса,програм-
мыслечением,номысочлиновыеформаты

ОТДЫХ 

«Гостя нельзя называть 
клиентом, потому что он — 
гость»
Генеральный директор «Демидково» — о развитии санатория,  
Майер-медицине и о том, что счастье — здесь

ивтакомдомикеможноразместитьдошести
человек.Однастенавэкодомеполностьюстек-
лянная;человекпросыпаетсяивидитсовто-
рогоэтажалес—птичкипоют,белкиизайцы
бегают…Особенноздорововесной.

Гостивыбираюттотстиль,которыйим
близок.Некоторыегостинастольколюбятнаши
экодома,чтоунихпоявляетсяособыйспортив-
ныйинтерес—онистараютсяостанавливаться
в разныхдомиках,чтобыпожитьвкаждомиз
них.

размещениягостейперспективнымииначали
стремитьсякихвнедрению.

Первыеэкодомамыпостроилив2017году.
Всенашиэкодома—продукттворчестваперм-
скихархитекторовидизайнеров.Подрядчики
тожепермские.

Укаждогосвоёназвание—нетолькодля
того,чтобысотрудникимоглиихразличать
и ориентироваться,ноипотому,чтовкаждом
названиисвойсмысл.Так,в«Русскомдоме»
лаптивисятилампывформематрёшек.«Дом
Туве»напротяжениидвухлетбылбезогово-
рочнымлидеромпродаж.Классныйполучился
домикмуми-троллей!

Мыдаёмархитекторамидизайнерамкарт-
бланш,иблагодаряихфантазиипоявляется
индивидуальныйдизайн.

КогдамызадалинашемуархитекторуАн-
дреюМординувопрос:ачто,есликонёккрыши
приподнять?«Можносделатьантресольную
спальню»,—ответилМордин.Послеэтого
появились«ДомАвиатора»,которыйсделан
вавиационномстиле(тамлампыввидевер-
толётов),«Лофт»и«Алиса»—та,чтовСтране
чудес—с приподнятымикрышами.Площадь
фундаментаунихтакаяже,какуодноэтажных
домов,нополучаетсядополнительнаяспальня,
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Мы го-
товимся 
к полной 
реновации 
террито-
рии, плани-
руем в бли-
жайшем 
будущем 
построить 
ещё шесть 
экодомов

— А что всё-таки относительно глэмпинга?

—Мыоткрылиегов2022году.Мнекажется,
унегоогромноебудущее!Нашпроекточень
отличаетсяотбольшинствамодульныхмест
размещения—такофициальноназываются
глэмпинги,—которыеоткрываютсяодинза
другим.Многиекакделают?Выигрываютгрант
иставятжилыемодуливчистомполеили
в лесу,гденетникакойинфраструктуры.Может
быть,тудабудутприезжатьнаодинденьилина
два,но оннебудетпостоянновдвижении,по-
стояннозаполнен,потомучтобезинфраструк-
турыэтаисториянеработает.

Унасглэмпингвлесу,вкилометреотсана-
тория,новсеотдыхающие,которыетамоста-
навливаются,имеютдоступнатерриторию
«Демидково»имогутпользоватьсяегоинфра-
структурой.

Косенимыготовимновыйпроект,чтобы
заявитьсявМинистерствоэкономического
развитияРФдляполучениясубсидии.Еслимы
выиграемконкурс,тосможемпоставитьоколо
50новыхмодулейиглэмпингнашстанеточень
большим!Выигратьбудетнепросто:ожидаем,
чтожелающиебудутзаявлятьсясовсейРоссии.

— Что происходит с программами отдыха 
и оздоровления?

—Новыхпроектов—развлекательныхиоздо-
ровительных—оченьмного.Последниедва-три
годаунасвномерномфондеполнаязагрузка,
а территория«Демидково»достаточнобольшая,
даётвозможностькуда-тодвигаться;поэтому
мыразвиваемформатоднодневныхпоездок —
например,«Счастливыесубботы»,идейным
вдохновителемкоторыхсталаЮлияКузяева.

Мыприветствуемгостей,которыеприезжают
кнамсами,насвоихмашинах,вформатепри-
городногоотдыха—развиваемпляжнуюзону:
очистили,расширилипляж,поставилимного
шезлонгов,построилиновыекабинкидляпере-
одевания.Естьприватныйпляж,гдезадоплату
можноотдохнутьвдалиоттолпы.Впрошлом
годумыоборудовалидвестанциисапбордов,
в этомгодуунаспоявилиськатамараны.

Длязимнихгостеймыпостроилинеболь-
шуюгорнолыжнуютрассу.«Демидково»не
позиционируетсякакгорнолыжныйкурорт,но
мыможемсмелозаявить,чтомы—единствен-
ныйсанаторийвПермскомкраессобственной
горнолыжнойтрассой.Нашаидеология—се-
мейныйотдых,издесьнашигостисмогутпо-
ставитьналыжиилисноубордсвоихдетейпод
руководствоминструктора.

Мыпостоянноанализируемиактуализируем
медицинскиепрограммы,убираемте,чтоне
пользуютсяспросом,ивводимчто-тоновое.
СейчасмыдвижемсявсторонуМайер-медици-
ны.Этомедицинаобразажизни—правильное
питаниеидвижение:скандинавскаяходьба,
пешиепрогулки,велосипеды.Дляпродвинутых
велосипедистов—дажевелопробегипопере-
сечённойместности.МетодМайера—этоособая

философия.Внейнетсерьёзныхмедицинских
процедур,новсясистеманаправленанаулучше-
ниеобразажизнииобщееоздоровление.

Ещёодномодноенаправление—спа-релакс:
массажиидругиеприятныепроцедуры.

Ещёспрошлогогодаунасестькриокапсула.
Малокакойсанаторийможетпохвастатьсятаким
оборудованием!Процедураоченькороткая —две
минуты,нонапятой–седьмойпроцедуречеловек
ощущаетявныйэффектомоложения.

Приэтомклассикасанаторно-курортного
леченияунаспо-прежнемусуществует.Мыот
неёнеотказываемся.

— Что у вас в планах?

—Мыготовимсякполнойреновациитер-
ритории,планируемвближайшембудущем
построитьещёшестьэкодомов.

— Вы всё строитесь и строитесь, а лесу это 
не вредит?

—Мылеснетрогаем!Когдамыставимэко-
дома,несрубаемниодногодерева,убираем
толькосухостой.Всёделаемвручную,чтобы
техниканепортиласреду.Мыусаживаемдо-
микипрямовландшафт!Авообще,территория
санатория«Демидково»—42гектара,аисполь-
зуетсясегоднятолько16,такчтонаместькуда
расти.

— Какой смысл вы вкладываете в надпись 
на вашей набережной — «Счастье здесь»?

—ВПерминаписано:«Счастьенезагорами»,
вГубахе—«Счастьевгорах»…Получается,что
досчастьяещёнадодобираться!Амывответ
утверждаем,чтосчастье—здесьисейчас.

Иэтосрабатывает.Однасемья,котораяунас
проходилапрограммуснижениявеса,боль-
ше10 летдоэтогонемоглазавестиребёнка.
В 2019 годусупругиприехалинапрограмму,
гдерационрассчитываетсяна1200ккалв день.
Резкаясменатипапитания—стрессдляор-
ганизма!Ипослеэтогоотдыхаунихпоявился
ребёнок.ХотелиназватьсынаДемидом,но
родиласьдевочка…

— Как вам удаётся сделать счастье ин-
дустрией и поддерживать эту индустрию 
счастья?

—Ялюблюлюдей.До«Демидково»ярабо-
талвбанке«УралФД»директоромпочастному
банковскомуобслуживанию,итамянепрода-
валпродукт—япомогалчеловеку.Ужетогда
яненазывалклиентовклиентами—только
партнёрами;исейчасникогданеназываюих
так—толькогостями,потомучтоони—гости.
Людикакустроены?Когдамыждёмгостей,
мыготовимся:прибираемся,готовимчто-то
вкусненькое.Еслимывсанаторииотносимся
кнашимотдыхающимкаккгостям,мытоже
тщательноготовимсяквстречесними.

В Перми отреставрировано  
более 100 исторических 
объектов 

Врамкахюбилейныхсобытий,посвящённых
300-летиюПерми,приведенывпорядокболее
100историческихобъектов.Причёмречьидёт
нетолькообобъектахкультурногонаследия,
ноиопредметахохраныдостопримечательных
мест.Обэтомназаседаниирегиональногопра-
вительстварассказаланачальникИнспекциипо
охранеобъектовкультурногонаследияПерм-
скогокраяАннаКнязева.

Поеёсловам,натерриторииПермираспо-
ложеночутьменее400объектовкультурного
наследия.Насегодняшнийденьудалосьсохра-
нитьфрагментыградостроительнойпланиров-
киизастройкиконцаXVII—началаXVIIIвека
вразныхрайонахПермиввидедостопримеча-
тельныхмест.РечьидётоЦентральномплани-
ровочномрайоне,губернскомцентреитерри-
торииЕгошихинскогомедеплавильногозавода.

Так,наКомсомольскомпроспектепроведена
масштабнаяработапореставрации14объектов,
вчислекоторыхзданиеГУМВДпоПермскому
краю,Домучёных,часовняСтефанаВели-
копермского.Начастиобъектовработыещё
продолжатся.

Госинспекцияпоохранеобъектовкультурно-
гонаследиятакжерассматриваетвозможность
реставрацииодногоизкорпусовПермского
педагогическогоуниверситета—долгиегоды
тамрасполагалсяфакультетиностранныхязы-
коввуза.АсейчасотремонтированыфлигельА
и оградасворотами,входящиевсоставобъекта
культурногонаследия«Училищедетейканце-
лярскихслужителейпоул.Сибирской».Плани-
руетсяотремонтироватьтакжеифлигельБ.

Вгубернскомцентре,кудавходятистори-
ческиеулицыСибирская,ЛенинаиПермская,
сосредоточенонаибольшееколичествообъек-
товкультурногонаследия—порядка90.

НатерриториибывшегоЕгошихинского
медеплавильногозавода,гдерасположенынаи-
болеестарыегородскиепостройки,обустроена
площадьТрёхстолетийиприлегающиекней
здания—лабазы,ж/двокзал,установленастела
«Городтрудовойдоблести»,будетчастично
отремонтированРечнойвокзал.

Натойжеул.Сибирскойпривеливнорматив-
ноесостояниеДомгубернатора.Вэтомздании
дореволюции1917годапроживали17губерна-
торов.Капитальноотремонтированифасадзда-
нияБлагородногособрания(ул.Сибирская,20).

Сейчасвработенаходятсяещё38объектов
культурногонаследия.ВихчислеДомофице-
ров,Кирилло-Мефодьевскоемужскоеучилище
(детскийцентр«Муравейник»)идр.

Планируется,чтоксентябрюэтогогодана
21 объектекультурногонаследиябудутустанов-
ленытабличкисQR-кодом,информирующимоб
историческихсобытиях,произошедшихнаме-
стеустановки.Такжебудетдоступенаудиогид.

ВсеговПермскомкраеболее3тыс.объек-
товкультурногонаследия,изнихсвыше1200
памятниковкраевогозначения.

НОВОСТИ 

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Культурный слой

Спектакль Гусевой сознательно 
и расчётливо погружает сознание в ар-
хаичное переживание обряда Элев-
синских мистерий

ФОТО ГЮНАЙ МУСАЕВА

Гюляра Садых-заде 

ТечениеДягилевскогофестивалявэтом
годубылоустремленокключевому
событию—спектаклюпомелодраме

Стравинского«Персефона»сучастиемпевца,
чтицы,танцевальнойгруппы,хораиоркестра;
многофигурнуюпластическуюкомпозицию
развернулинаогромнойсцене«Домамузыки»
на«ЗаводеШпагина»;огроменбылпосоставу
и оркестрmusicAeterna,разместившийсяупод-
ножиясцены;удальнейстенывиднелсяхор.

Спектакльбылдвухчастным:сначала—
«Персефона»,затем—пластически-визуальное
бессюжетноедействонамузыку«Симфонии
псалмов»,эдакийразвёрнутыйперформанс
свидеоиучастиемдетскогохора.Втечение
прошедшегосезонаТеодорКурентзиссхором
иоркестромmusicAeternaнесколькоразпред-
ставлялиобасочинениявконцертномвариан-
те,оттачиваяисполнениедополногосовершен-
ства.ВПетербургепубликавпервыеуслышала
ЕгораСеменкова,солистахораmusicAeterna,
в партииЭвмолпа—рассказчикаижреца
Деметры;егомягкий,гибкийтенорпокорил
зал,изливаясьсвободноивольно;задушевная
интонациясразужезавоевалаемусимпатии
публики.

Напермскойпремьереслучилосьещёодно
открытие:АйсылуМирхафизхан—Персефона,
танцовщицатруппыmusicAeternaDance,родом
изКазани,гибкаяистройная,слёгкостьюпро-
делывалаакробатическиетрюки,придуманные
режиссёром:влучшихтрадицияхбарочного
театрапроплываланадсценой,поддерживае-
маясложнойсистемойканатов,фантастически
изгибалась,поройдажеповисалавнизголовой:
такпостановщикиизобразилиеёспусквмрач-
ныйАид,царствомёртвых.Сложнаяпласти-
ческаярольнепомешалаейвнятноизвучно

декламироватьфранцузскийтекст,такчто
талантчтицыунеётожеобнаружился.

РежиссёрАннаГусева,знакомаяперм-
скойпубликепопрошлогоднейпостановке
DetemporumfinecomoediaпоораторииКарла
Орфа,стилистическииэстетическипоставила
«Персефону»какпродолжениепредыдущей
работы,вчёмейпомоглатажепостановочная
команда—художникЮлияОрловаихореограф
АнастасияПешкова.Визуальноисодержательно
обаспектакляскладываютсявдиптих;этота-
койзамедленныйторжественныйритуальный
театр,апеллирующийкархаикеЭлевсинских
мистерий,очищенныйотвсегобытового,на-
носного,связанногоспрофаннойреальностью.
Сценическиймир«Персефоны»подчёркнуто
символиченивневременен:звёзды,уплыва-
ющиевомраккосмоса,луна,скала,кладби-

щенскиеплитынахолме,маки,сердцевины
которыхсветятсявотьме,каккрасныекристал-
лы —роковыезёрнаграната.

Спектакльначинаетсясосмутныхшумов,
шорохов,остинатныхритмов,обрывковквази-
восточныхмелодий:музыкукпрологу,пред-
варяющуюоригинальнуюмузыкуСтравинско-
го,написалсамКурентзис.Насценепоначалу
цариттьмакромешная;постепенноглазна-
чинаетразличатьсмутныефигуры:навозвы-

шениистоитгруппастранноодетыхженщин
вмасках,свенкаминаголовахиметёлками
колосьеввруках.Ониобступаютмассивную
фигурумужчины,лицокотороготожескрыто;
готовитсякакой-товажныйобряд—возможно,
обрядинициации.Седаяженщинасбубном—
самабезутешнаябогиняДеметра,потерявшая
дочь,—сидитнаавансцене.Онаруководит
процессомпосвящениявжрецы:осыпает
жертвучастойдробьюбубна,подаётмужчине
чашуспитьём—итотпадаетзамертво.Но
вскореонвосстаёти,пробудившиськновой
жизни,преображается.Кемонстал?Первым
жрецомДеметры,Эвмолпом,или,бытьможет,
будущимземныммужемПерсефоны,Трипто-
лемом?

СпектакльГусевойсознательноирасчётливо
погружаетсознаниевархаичноепережива-
ниеобрядаЭлевсинскихмистерий.Казалось,
древниезвукииритмылетятизпрошлого
в нашенастоящееоткуда-тоиздревнихМикен,
изтьмывеков,когдаборьбасветаипорядка
с предвечнымХаосомипервородныммраком
тольконачиналась.Главнойфункциейма-
гови жрецоввархаическихобществахбыло
заклястьдревнееЗло,запечататьегообрядами
иритуалами,отвратитькатастрофу.Внаше
времятеатрпытаетсязаместитьжреческие
функции,воздействуянадействительность
посредствоммузыки,танца,пения,ритма;это
имеетподсобойнекоторыеоснования:искус-
ствов первобытныевременабылорождено
обрядом,вырослоизобрядовыхдействийидо
сихпоротчастисохраняетсвоимагические
суггестивныесвойствакакнекуюпотенциаль-
нуювозможностьиррациональногоуправле-
нияреальностью.Полагаю,ТеодорКурентзис
вомногомповлиялнаконцепциюспектакля:
сприсущимемувизионерствомоннаверняка
полагает,чтоможетвоздействоватьнареаль-
ность,подчинивеёсвоейтворческойволе.

Заклиная мир
На Дягилевском фестивале — 2023 представили  
театральную постановку «Персефоны» Стравинского

ПРЕМЬЕРА 
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Главная премьера стала впечат-
ляющим финалом и одновременно 
кульминацией фестиваля

ФОТО ГЮНАЙ МУСАЕВА

ФОТО ОЛЬГА КРАМСКАЯ

Согласномифу,Персефонапровалилась
в Аиднацветущемлугу,резвясьснимфами.
Оназагляделасьнанарцисс(асфодель),в серд-
цевинекоторогоугляделакартинумрачно-
гоАида:там,вбезрадостномблёкломмире
томилисьнеприкаянныестраждущиедуши,
и состраданиемкнимпреисполниласьеёдуша.
Юнаябогинясорвалацветок—ивмигоказалась
вотьмеподземногоцарства.Деметра,богиня
плодородия,былабезутешна:онаискаладочь
повсюду.Земляпересталаприноситьплоды,
наступилавечнаязима,людисталигибнутьот
голода.ТогдаЗевсрешилвосстановитьравнове-
сиеиотправилвАидГермеса,великогоперего-
ворщика:тотдолженбылскормитьПерсефоне
зёрнаграната,ионабылабыобреченакаждый
годвозвращатьсяксвоемуцарственномумужу
Плутону(которыйпосовместительствуявляет-
сяейроднымдядей,братомЗевсаиДеметры).

Грудагранатов—сочныхплодов,напоённых
земнымсолнцем,—появляетсявспектакле
передПерсефоной,смущённоймракомвокруг,
тоскующейпоматери,посолнечномусвету.
Онасилитсяпротивостоятьсоблазну,отверга-
етплоды,нехочетпокидатьподземныймир,
в которомнеприкаянныедушистрадаютито-
мятся,ведьонанужнаим,иожесточённорубит
гранатытопором;красныеошмёткиразлетают-
сявовсестороны.Новконцеконцовнеможет
устоятьижадновпиваетсягубамивгранат.

СудяполибреттоАндреЖида,Персефона
оказываетсявАидепосвоейволе;каждыйгод
зимойонаспускаетсяксвоемумужуПлутону
(Аиду),нодветретигодапроводитназемлесо
своейматерью,богинейДеметрой,иземным
мужемТриптолемом—пахарем,подарившим
людямискусствоземледелия.КогданогаПер-
сефоныступаетназемлю,наступаетвеснаи
цветырасцветаюттам,гдеонапрошла.Такмиф
овечномвозвращении,по-разномупроявленный
практическивовсехкультурах,начинаясДрев-
негоЕгипта,исвязанныйскалендарнымземле-
дельческимциклом,отражающийпредставления
древнихокруговоротевремёнгода,осмертии
воскрешении,проявляетсявискусствеХХвека.

ВмифеоПерсефоне(также,каквмифе
о Дионисе)содержатсяотчётливыепротохри-
стианскиемотивы:какизвестно,праздник
Пасхи—праздниквесеннегообновлениямира,
дарующийнадеждунаотпущениегрехов,
связанныйсвоскрешениемивозвращением
бога,быладаптациейболеедревнегопраздника
календарногоцикла.Вообще,архетипПерсе-
фонысампосебевесьмаинтересен;нафоне

богинь-девственниц—решительнойохотницы
АртемидыивоительницыАфины—онакажет-
сяподчинённой,робкойинежной,прилепля-
ющейсякмужуПлутону,любящейиверной
дочерью.ВместестемПерсефона—защитница
иутешительница,именноизтакихполучаются
самоотверженныемедсёстры,ухаживающие
заранеными,изаботливыематерисемейств.
Персефона,согласномифу,серьёзноподходит
к своеймиссиицарицыподземногомира,осоз-
наётсвоюответственностьпереднеприкаян-
нымидушами,томящимисявечновсумрачной
мглеАида,ибесстрашнокаждыйгодпроходит
мимострашногоЦербера,возвращаясьназем-
лю,несялюдямнадежду,обновлениеивесну.

Послеантрактабылапредставленавторая
часть—«Симфонияпсалмов».Сочиненияна-
писаныпримерноводинпериод(«Симфония»
в1930году,«Персефона»—в1934-м)ипринад-
лежатктакназываемому«неоклассическому»,
центральномупериодувтворчествеСтра-
винского,которыйпродолжался30лет,если
считатьсмоментасозданияегознаменитого
Октетадлядуховых(1922)идооперы«Похожде-
нияповесы»(1951).

Обращениекмифу,темболеетакомудревне-
муифундаментальному,культовому,какмиф
оДеметреиПерсефоне,былодляСтравинско-
гоабсолютноестественным.Онписал:«Это
в природевещей;эпохи,непосредственнонам
предшествующие,временноотдаляютсяотнас,
тогдакакдругие,гораздоболееотдалённые,
становятсянамблизки:этоиестьтазаконо-
мерность,котораяопределяетнепрерывную
эволюциюкакискусства,такидругихобластей
человеческойдеятельности».

ИскусствопервойтретиХХвекавновь,спу-
стядвавекапослебарокко,заинтересовалось
античныммифом,находявнёмсущностную
опору:вневременность,всеобщность,универ-
сальность,повторяемость.Миф,какизвестно,
совершаетсявсегдаисейчас,каждуюминуту,он
какбывыключенизтеченияпрофанноговреме-
ни —и этопозволяетегомаксимальноактуали-
зировать.Именноуниверсальностьмифологеми
мифологическихконструктов,опоранабазовые
архетипы,привлекалаевропейскиххудожников

икомпозиторов.Вособенностифранцузских
композиторов:в1913годуРожеДюкасспишет
своего«Орфея»,в1922годупоявляются«Хоэфо-
ры»Мийо,в1926-м—«Антигона»Онеггера.Сам
Стравинскийдваждыдо«Персефоны»обращает-
сякантичнымсюжетам:вопере-оратории«Царь
Эдип»(1927)ивсвоёмпервом«белом»балете
«АполлонМусагет»(1928).

Трёхчастная«Симфонияпсалмов»вэтом
смыслестоитнесколькоособняком;основан-
наяналатинскихтекстах38-го,39-гои150-го
псалмов,онавстраиваетсявхристианскую
традициюисовершеннобессюжетна.Содержа-
ниетекстовпсалмов—душевныестрадания,
скорбь,мольба,упование,надежда,восторг,
ликованиеиславлениеГосподавфинале,самой
обширнойчастицикла(LaudateDominum).
Драматургия—отмракаксвету—отчасти
рифмуетсясдраматургией«Персефоны»;так
называемый«монастырскийсостав»хора—хор
мальчиковимужскойхор—заменяетвпарти-
турезвучаниескрипокиальтов.

АннаГусеванесталаискусственнопритяги-
ватькэтоймузыкесюжет,нопоставила«Сим-
фонию»какчередуживыхкартин:задвумя
длиннымистолами,составленнымиуглом,си-
дятмальчикиидевочкивбелыхтуниках,держа
врукахсвечи:тёплыйжёлтыйсветосвещает
ихюныелица,застылыемизансценысвырази-
тельнымижестамирукнапоминаютоТайной
вечере.Вцентренабольшомэкранепоминутно
меняютсялица:старыеимолодые,мужскиеи
женские.Девичьичертырасплываются,превра-
щаясьвмужские,мимическиегримасыгоря,
печали,радости,надеждысоздаютэмоцио-
нальныйконтрапункткзвучащеймузыке.

Успехбылполнымибезусловным;невзирая
настрашнуюжару,публикастояаплодировала
певцам,оркеструихору,постепенноприходя
в себяпослеувиденного.Грандиозноезрелище,
созданноепостановочнойкомандой,ивпрямь
былоэкстраординарным:собрать,синхрони-
зироватьтакуюмассулюдейсразныминавы-
ками,тщательновыстроитькаждыйэпизод,
каждуюмизансценукаккомпозицию,добиться
слаженногоиточногодвиженияоткаждого
танцовщикаихориста(отдельноевосхищение
вызвалпрофессионализмдетскогохора«Весна»
им.Пономарёва)—этобыладолгаяисерьёзная
работа,явнопотребовавшаяотпостановщиков,
дирижёраивсегоорганизмаmusicAeternaмассу
сил,времениисредств.Главнаяпремьерастала
впечатляющимфиналомиодновременнокуль-
минациейфестиваля.
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Образ жизни

 
Оказалось, 
что есте-
ственность 
звучания 
живой му-
зыки очень 
идёт столь 
же есте-
ственным 
и живым 
природным 
«декораци-
ям»

Анна Заварыкина,  
Светлана Караваева

Задвенадцатьлетсуществованияланд-
шафтныйтеатральныйфестиваль«Тай-
ныгорыКрестовой»менялся,расширял

границы,скаждымгодомприрастаяновыми
событиями,смысламииучастниками.Ужеко-
торыйгодсобытияфестиваляпроходятцелую
неделюнасамыхразныхсценическихплощад-
ках,поражаязрителейразнообразиемжанров
иформ.Вэтомгодупредставленияпроходили
с30 июняпо5июля.Вфестивалеприняли
участиетеатрыизПерми,Москвы,Челябинска,
Лысьвы,ГубахииЕревана(Армения).

Нынешнийфестивальпроходитвюбилейный
дляПермигод.Председательсоветадиректо-
ровкомпании«МетафраксГрупп»,постоянного
партнёрафестиваля,АрменГарсляннаоткры-
тии«ТайнгорыКрестовой»своодушевлением
поздравилвсехсюбилеемПермии82-мднём
рожденияГубахи.Онотметил,чтогостями
иучастникамифестивалявэтомгодустали
жителинетолькоПермскогокрая,ноидругих
городовРоссииидажеближнегозарубежья.Гу-
бахаскаждымгодомстановитсявсёкрасивееи
привлекательнее.Еёлюбятгорожане,судоволь-
ствиемпосещаюттуристы.Помощьградообра-
зующихпредприятийочевидна,нонемалую
рольиграетиразвитиекультуры:инициативы
муниципальноготеатра«Доминанта»поддер-
живаютсяидругимиучреждениямииорганиза-
циямигорода.Такжефестивальподдерживают
правительствоПермскогокраяиУральский
заводпротивогололёдныхматериалов(УЗПМ).

МарияКоновалова,председательоргкоми-
тетафестиваля,директорпостратегическим
коммуникациям«МетафраксГрупп»,наоткры-
тииподелиласьдавнеймечтойобалете«Гаянэ»
всопровождениисимфоническогооркестрана
сценефестиваля.

АртистыПермскоготеатраоперыибалета
былиготовывоплотитьвжизньэтумечту:сюи-
татанцевиз«Гаянэ»былавпрограммевечера,
какисимфоническийоркестр.Пермскийбалет
невпервыевыступаетнаКрестовой;собствен-
но,снегоиначалось12летназадэтоставшее
знаменитымвечернеепредставление,однако

Балет 
на высоте 
В Губахе в 12-й раз состоялся  
«Закат на Крестовой»

ФЕСТИВАЛЬ 

досихпортанцеваливсегдаподфонограмму.
Нынчежеоркестрвоглавесталантливыммо-
лодымдирижёромИваномХудяковым-Веденя-
пинымприбылвполномсоставе,иоказалось,
чтоестественностьзвучанияживоймузыки
оченьидётстольжеестественнымиживым
природным«декорациям».

Пермскийтеатроперыибалетасделалрос-
кошныйподароквсемлюбителямиценителям
балетногоискусства—сценыиз«Анюты»на
музыкуВалерияГаврилина.Лирическиесоло
БулганРэнцэндорж(Анюта)оттенялисьярким
гротескомироничногоАлександраТаранова
(МодестАлексеевич).Труппабыланавысоте:
пустьвпрограммебыллишьпервыйактбалета,
носостависполнителейприбылполностью—
и солисты,икордебалет.Танцевалибезвсяких
скидокнаобстоятельства,аобстоятельства
в природнойсреде—вещьнепредсказуемая.

Программабылащедрой,дажероскошной:
после«Анюты»внейзначилисьсценыиз«Ка-
менногоцветка»СергеяПрокофьевавхорео-
графиируководителяПермскогобалетаАнтона
Пимонова(спектакля,которыйполностью
будетпредставлензрителямлишьв2024году),
апосле—знаменитаясюитатанцевиз«Гаянэ»
в хореографииНиныАнисимовой;этотлеген-
дарныйбалетбылнаписанАрамомХачатуря-
номивпервыепоставленвПермив1943году.

Благодарныезрителибылиготовыкпро-
должениюшоувлюбыхпогодныхусловиях,
однако…Вразгарпредставлениянаполяну
внезапнообрушилсямощнейшийливень!Ар-
тистампришлосьдосрочнозавершитьпред-
ставление:залитаяводойсценастановилась
небезопаснойдляисполнителей,апотоки
воды—смертельнымидлямузыкальныхин-
струментов.Организаторыпринялиразумное
решениеозавершениифестивальногодня.
СамоотверженнаяЛюбовьЗайцева,художе-
ственныйруководительфестиваляитеатра
«Доминанта»,вместесведущимивечера
успелапоблагодаритьПермскийтеатроперы
ибалетаим.Чайковскогоивручитьдипломы
участникамфестиваля.

Затофинальныйфейерверкбылпревосходен!
Этонемногоутешилопромокшихзрителей,
неустанноснимавшихрасцветавшиевнебе
огненныегроздья.

Прекрасноетеатральноедейство,безуслов-
но,надолгозапомнитсявсем,комупосчаст-
ливилосьбытьвэтотвечернаКрестовой.
Запомнитсянетолькобалетифейерверк,нои
работамногочисленныхволонтёров,которая
отличаласьчёткостью,слаженностьюидели-
катностью.Чтожедо«Каменногоцветка»…Его
премьераожидаетсявПермскомтеатреоперы
и балетав2024году.

Оргкомитет фестиваля «Тайны горы Крестовой» выражает благодарность партнёрам проекта: гала-спонсору — ООО «Уральский завод противогололёдных материалов», «Метафракс Групп», 
«Газпромбанк» (Акционерное общество), Филиалу АКБ «ФОРА-БАНК» в г. Перми, АКБ «Абсолют Банк», ПАО СК «Росгосстрах», САО «ВСК», РЕСО-Гарантия, АО «Пермский мукомольный завод», 
АО «СЗ «Пермглавснаб», ООО «Уралхимсинтез», ООО «Азот Трейдинг», компании «АгроСервисГрупп». Реклама.

Сцена 
из балета 
«Анюта». 
Анюта — 
Булган 
Рэнцэндорж, 
Модест 
Алексеевич — 
Александр 
Таранов   


